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В странах, где есть крупные миро-
вые курорты, начала расти за-

болеваемость COVID-19, следует 
из данных ВОЗ. За последние две не-
дели в Греции число инфицирован-
ных коронавирусом выросло на 107%, 
в Турции  — на 66%, в Хорватии  — 
на 54%, на Кипре — на 42%, в Испа-
нии — на 24%. Учитывая большое чис-
ло туристов из разных стран и рост 
случаев инфицирования, на курор-
тах может сформироваться новый 
штамм SARS-CoV-2, допускают виру-
сологи. Впрочем, по заразности и тя-
жести инфекции он вряд ли превзой-
дёт индийский вариант «Дельта».

Греция, Кипр, Хорватия, Испа-
ния и Турция активно принимают 
туристов этим летом. В результа-
те перемешивания потоков инфек-
ции, несмотря на все меры предо-
сторожности, уже наблюдается 
рост заболеваемости в этих регио-
нах. По данным ВОЗ, в Греции за по-
следние две недели число инфици-
рованных COVID-19 выросло на 107%, 
в Турции — на 66%, в Хорватии — 
на 54%, на Кипре — на 42%, в Испа-
нии — на 24%.

Греция открыта для всех путе-
шественников из стран Евросоюза 
и Шенгенской зоны, а также из России, 
Украины, США, Китая, Японии, Таи-
ланда и других государств. Для въез-
да необходимо предъявить сертифи-
кат о вакцинации или отрицательный 

тест ПЦР, сделанный не ранее чем 
за 72 часа до поездки. Россиянам 
тест ПЦР сейчас предоставлять обя-
зательно вне зависимости от нали-
чия прививки. По данным платформы 
Nextstrain (общемировая база генети-
ческих ветвей коронавируса), в Гре-
ции сейчас превалирует коронавирус 
ветки «Альфа». Этот штамм примерно 
у 75% заболевших COVID-19 в стране. 
«Альфа»-вариант — разновидность ко-
ронавируса, которая появилась в Ве-
ликобритании в конце осе-
ни 2020 года. 
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Крайние метры
Минфин предлагает продавать конфискованное роскошное жильё

Наталья Башлыкова

М инфин вышел с инициативой 
о продаже конфискованного до-

рогого жилья. Как выяснили «Извес-
тия», министерство разработало за-
конопроект «О внесении изменения 
в ч. 3 ст. 1151 Гражданского кодек-
са». Речь в нём идёт о реализации по-
мещений, относящихся к категории 
роскошных, конфискованных и об-
ращённых в собственность РФ по ре-
шению суда, а также признанных вы-
морочным имуществом. В Госдуме 
отнеслись к законопроекту неодно-
значно. С одной стороны, депутаты 
согласны с тем, что такую недвижи-
мость дорого содержать на балансе 
государства, с другой — в законода-
тельстве РФ до сих пор не установле-
ны критерии роскошного жилья. Экс-
перты считают: новые нормы будут 
приняты, так как они идут в тренде 
борьбы с коррупцией в стране, а так-
же громких расследований экономи-
ческих преступлений.

Как выяснили «Известия», Минфин 
подготовил законопроект «О внесе-
нии изменения в ч. 3 ст. 1151 Граждан-
ского кодекса РФ». Эту информацию 
подтвердили в пресс-службе ведом-
ства.

«Проект федерального закона 
устанавливает, что продаже подле-
жат жилые помещения, относящиеся 
к категории роскошного жилья, кон-
фискованные и обращённые на ос-
новании судебного решения в соб-
ственность РФ, а также поступившие 
в собственность РФ, субъектов и му-
ниципальных образований в порядке 
наследования, в результате соверше-
ния сделок либо признания их бес-
хозяйным или выморочным имуще-
ством», — говорится в пояснительной 
записке, которая имеется 
в распоряжении «Известий».

Воздушный Шарм
В Египет может полететь только «дочка» «Аэрофлота»

Максим Талавринов

Н а египетские курорты с россий-
ской стороны сможет полететь 

только компания «Россия» — дочер-
няя структура «Аэрофлота». Об этом 
«Известиям» рассказали источники 
в двух перевозчиках и в одном мо-
сковском аэропорту. «Россия» дей-
ствительно имеет больше шансов 
получить все новые рейсы, доба-
вил собеседник «Известий», близкий 
к Минтрансу. Оперштаб разрешил вы-
полнять из Москвы в Хургаду и Шарм-
эш-Шейх только по 20 еженедельных 
рейсов суммарно, десять из которых 
может совершать российская сторона 
и десять — египетская. В августе пере-
возчики обеих стран при такой квоте 
смогут перевезти в одном направле-

нии максимум 28,5 тыс. туристов, под-
считали «Известия». При этом потенци-
ал курортов Египта сейчас составляет 
100–150 тыс. путешественников в ме-
сяц, и до конца этого года туда могло 
бы полететь до 1 млн человек, если бы 
не было ограничительных квот и ока-
зались разрешены чартерные рейсы, 
оценил вице-президент Ассоциации 
туроператоров России Дмитрий Горин.

В пятницу, 23 июля, оперативный 
штаб по борьбе с коронавирусной ин-
фекцией разрешил авиаперевозчи-
кам начать напрямую летать на ку-
рорты Египта из Москвы с частотой 
по пять рейсов в неделю в Хургаду 
и Шарм-эш-Шейх. Об этом же Роса-
виация уведомила авиакомпании 
телеграммой во вторник, 
27 июля (есть у «Известий»). 

Рейтинг северный
В каких регионах России самые высокие доходы

Наталья Башлыкова 

П ервое место по уровню зарплат 
в России занимает Чукотка, вто-

рое — ЯНАО, а третье — Москва. Таковы 
данные рейтинга социально-экономи-
ческой устойчивости регионов Фонда 
развития гражданского общества, ко-
торый имеется в распоряжении «Извес-
тий». Эти же субъекты стали лидерами 
по сводным показателям исследования. 
Как отметили в ФоРГО, социально-эко-

номическое положение регионов РФ 
относительно стабильно, и, чтобы про-
демонстрировать яркий взлёт, необхо-
димо открытие достаточно большого 
количества абсолютно новых предпри-
ятий с высокооплачиваемыми рабочи-
ми местами, объёмы производства в ко-
торых изменили бы структуру местных 
экономик. Эксперты считают, что в бу-
дущем показатели могут быть скор-
ректированы из-за погодных условий 
и пандемии.

Самым экономически устойчивым 
субъектом России стал Ямало-Ненец-
кий автономный округ. Уверенное 
второе место заняла Чукотка. А вот 
третье поделили сразу три региона — 
Москва, НАО и Сахалинская область. 
Также в десятку лидеров вошли Мага-
данская область, ХМАО, Мурманская 
область и Якутия (разделили шестое 
место), Санкт-Петербург, Коми, Крас-
ноярский край и Тюменская 
область.
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« ВПОЛНЕ ВОЗ-
МОЖНО, ЧТО 
ЛЕТНИЙ ТУ-

РИЗМ МОЖЕТ ПОСПО-
СОБСТВОВАТЬ РОЖДЕ-
НИЮ КАКОГО-ТО НОВОГО 
ШТАММА, НО ВРЯД ЛИ  
ПО ЗАРАЗНОСТИ ОН СМО-
ЖЕТ ОБОЙТИ «ДЕЛЬТУ»
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Призёры 25 лет спустя
Российская команда выдала  
две исторические  
победы в Токио 



02 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Среда, 28 июля 2021

Медленно — неверно
Власти ускорят оказание помощи пострадавшим от ЧС

Любовь Лежнева

М ихаил Мишустин сообщил о соз-
дании правительственной комис-

сии по ликвидации последствий ЧС 
на Дальнем Востоке — она должна 
скоординировать работу федераль-
ных и региональных властей. Об этом 
премьер заявил на совещании в Южно-
Сахалинске. Также глава кабмина пору-
чил профильным ведомствам сформи-
ровать оперативные бригады, которые 
будут приезжать на место событий для 
быстрого решения проблем пострадав-
ших граждан. Они неоднократно жа-
ловались на трудности с получением 
компенсаций, сообщили «Известиям» 
в Совфеде. В аппарате вице-премье-
ра Юрия Трутнева отметили, что в МЧС 
уже направлен запрос на изучение воз-
можности усреднения суммы компен-
сации — это также позволит ускорить 
процесс оказания помощи пострадав-
шим.

Природные катаклизмы можно про-
гнозировать, но их нельзя избежать, 
отметил Михаил Мишустин на сове-
щании с членами правительства и гла-
вами регионов Дальнего Востока. Оно 
прошло в очном формате — премьер 
совершает турне по федеральному 
округу. Паводки и пожары для этих 
территорий уже стали ежегодными 
проблемами. Поэтому глава кабмина 
подчеркнул: самое важное — обеспе-
чить безопасность населения.

Ликвидацией последствий павод-
ков всё ещё занимаются Забайкаль-
ский и Хабаровский края, Еврейская 
автономная и Амурская области. Пред-
седатель правительства поручил ре-
гиональным чиновникам ускорить 
оценку ущерба от паводков, чтобы 
пострадавшие получили помощь как 
можно быстрее.

— Поменьше бюрократии, чтобы 
людям не пришлось бегать за справ-
ками,  — обратился Михаил Мишу-
стин к главам субъектов на совещании 
по ликвидации последствий ЧС на тер-
ритории Дальнего Востока.

Кабмин работает над упрощением 
процесса оказания помощи постра-
давшим людям, сообщили «Извести-
ям» в аппарате вице-премьера Юрия 
Трутнева. Например, сейчас возмеще-
ние ущерба может быть полным или 
частичным, то есть граждане полу-
чают выплаты в размере 100 и 50 тыс. 
рублей. Иногда подсчёт бывает субъ-
ективным и отнимает много времени, 
поэтому зампред правительства по-
просил МЧС изучить возможность ус-
реднения этой цифры.

Достаточно сложная ситуация с по-
жарами сейчас сложилась и в Якутии, 
отметил премьер. Кабмин уже выде-
лил дополнительно почти 400 млн 
рублей на борьбу со стихией, всего 
же в 2021 году на это заложено около 
3 млрд. Для стабилизации ситуации 
требуется использовать как можно 
больше авиатехники и следить за уров-
нем запасов топлива для самолётов 
и пожарных машин.

В России площадь, пройденная ог-
нём с 1 января, составила 4,5 млн га, 
при этом на Дальний Восток прихо-
дится 3,9 млн, сообщили «Известиям» 
в аппарате главы Минприроды. Неделю 

назад данные информационной систе-
мы дистанционного мониторинга Рос-
лесхоза свидетельствовали о том, что 
почти за семь месяцев огонь прошёл 
по территории России свыше 10 млн га.

Природные катастрофы не учиты-
вают региональных границ, поэтому 
Михаил Мишустин сообщил о соз-
дании правительственной комиссии 
по ликвидации последствий чрезвы-
чайных ситуаций на Дальнем Востоке. 
Предполагается, что структура будет 
координировать усилия федеральных 
органов и региональных властей и ор-
ганизаций, задействованных в рабо-
те по устранению последствий ЧС. Ко-
миссию возглавил вице-премьер Юрий 
Трутнев. Чтобы сформировать общие 
подходы к борьбе с последствиями 
стихии, могут быть созданы и локаль-
ные органы.

— В целях обеспечения единства 
управления при ликвидации ЧС пред-
лагается в каждом регионе при ко-
миссиях по чрезвычайным ситуаци-
ям создать постоянно действующие 
оперативные штабы, руководство ко-
торыми возложить на начальников 
территориальных органов МЧС Рос-
сии, — заявил глава МЧС Евгений Зи-
ничев.

Эффективно работать с такими про-
блемами дистанционно — невозможно. 
Профильные ведомства, как отметил 
Михаил Мишустин, должны не только 
получать сводки в Москве, но и лич-
но контролировать происходящее. 
Премьер поручил ведомствам сфор-
мировать оперативные бригады, ко-
торые будут приезжать на место для 
быстрого решения проблем пострадав-
ших граждан.

— Необходимо выезжать на ме-
ста, общаться с людьми, они должны 
чувствовать вашу и нашу поддержку, 
и в связи с этим я попросил бы форми-
ровать небольшие бригады, в том чис-
ле состоящие из представителей фе-
деральных органов исполнительной 
власти, и регулярно выезжать на места. 
Я попросил бы здесь особого участия 
Министерства финансов, поскольку 
ситуации чрезвычайные, деньги надо 
выделять быстро из Резервного фон-
да, и такие решения нам необходи-
мы на сегодняшний день практиче-
ски во всех регионах, где случились 
ЧС, — подчеркнул председатель пра-
вительства.

В Совфеде в целом положительно 
оценили эти предложения. Постра-
давшим во время ЧС действительно 
сложно получить господдержку, ска-
зал «Известиям» зампред комитета 
СФ по экономической политике, сена-
тор от Амурской области Иван Абра-
мов. Граждане чаще всего жалуют-
ся на то, что им приходится собирать 
много бумаг о повреждениях жили-
ща — например, фиксировать, на какой 
уровень поднялась вода при паводке, 
уточнять, все ли проживающие заре-
гистрированы в доме. На всё это за-
частую уходят недели. Обращаются 
и фермеры, которым приходится прак-
тически выбивать деньги из страховых 
компаний — те, пытаясь избежать вы-
плат, используют юридические улов-
ки. Политик надеется, что принятые 
меры позволят изменить эту практику.

Крайние метры
Минфин предлагает продавать конфискованное роскошное жильё
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Константин Костин

Глава Фонда развития гражданского 
общества

Ц ентральная избирательная комис-
сия продолжает регистрировать 

списки политических партий в пред-
дверии выборов депутатов Госду-
мы. На этапе составления их феде-
ральной части каждой политической 
силе важно удержать хрупкий баланс 
между удовлетворением запроса из-
бирателей, аппаратными задачами 
и взглядами региональных лидеров. 
Однако, как показывает анализ, с ре-
шением этого вопроса справились 
не все.

В российском политическом 
пространстве есть устойчивые, 
давно зарекомендовавшие себя 
партийные бренды, которые хо-
рошо знакомы избирателю. Есть 
и новые, привлекающие внима-
ние по причине хорошо подобран-
ного названия и/или самого факта 
новизны. Но стоит понимать, что, 
принимая решение о голосовании 
за ту или иную партию, избиратель 
ориентируется не только, а может 
быть, и не столько на партийный 
бренд — он обращает внимание 
на фамилии первых номеров в спи-
ске. Оценивает лидеров, портфели 
реализованных ими проектов, от-
крытость и доступность, ресурс-
ность для решения новых акту-
альных задач, имидж и репутацию. 
Кроме того, редкий избиратель 
тратит своё время на изучение де-
талей предвыборных программ. 
Поэтому ретранслировать основ-
ные смысловые линии партии мо-
гут в том числе и через лидеров 
списков.

�� «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

В федеральную часть списка «Еди-
ной России» вошли пять чело-
век: министр обороны Сергей 
Шойгу, глава МИДа Сергей Лав-

ров, главврач больницы в Комму-
нарке Денис Проценко, сопредсе-
датель центрального штаба ОНФ 
Елена Шмелёва и детский омбуд-
смен Анна Кузнецова. Лидер спи-
ска Сергей Шойгу в своё время воз-
главлял «Единство», а после был 
сопредседателем «Единой России», 
поэтому его номер один крайне ва-
жен для базового электората ЕР. 
Образы остальных персоналий по-
степенно, по мере активизации из-
бирательной кампании, будут сши-
ваться с партийным брендом.

Но уже сейчас очевидно, что 
«Единой России» удалось сохра-
нить баланс между политикой 
и практикой и представить избира-
телям пятёрку кандидатов, кото-
рая максимально точно отражает 
актуальные запросы граждан Рос-
сии. Шойгу олицетворяет собой 
безопасность госграниц и мощ-
ную, многопрофильную армию, 
Лавров — уверенную внешнюю по-
литику при любых атаках запад-
ных коллег и жёсткую реакцию 
на внешнее вмешательство в вы-
боры, Проценко, Шмелёва и Кузне-
цова — это увеличение мер соци-
альной защиты, поддержка семей, 
детей и инвалидов, улучшение ка-
чества образования и медицины, 
а также развитие новых техноло-
гий в этих сферах.

Иными словами, персональный 
состав федеральной пятёрки «Еди-
ной России» доносит до избирате-
лей главную мысль — приоритетом 
работы в Госдуме для партии бу-
дет достижение основных целей 
национального развития с учётом 
интересов каждого гражданина 
страны. Немаловажным фактором 
стало и то, что большинство терри-
ториальных групп ЕР возглавили 
руководители регионов, подтвер-
дившие на недавних выборах свой 
высокий рейтинг. У избирателей 
такие губернаторы ассоциируются 
с реальными достижениями на ме-
стах. Всё это позволяет цементиро-
вать основной и привлекать коле-
блющийся электорат.

�� КПРФ И ЛДПР

КПРФ и ЛДПР стали теми дву-
мя партиями с думской лицензи-
ей, кто заполнил свои федераль-
ные части списков максимально, 
включив в них по 15 человек. КПРФ 
внесла в него бессменного лиде-
ра Компартии Геннадия Зюганова, 
губернатора Орловской области 
Андрея Клычкова, экс-кандидата 

в мэры Москвы Вадима Кумина, 
а также 11 действующих депутатов 
Госдумы. Под номером три в списке 
КПРФ был и экс-кандидат в пре-
зиденты Павел Грудинин, одна-
ко решением ЦИК его исключили 
из-за найденных у него акций зару-
бежной компании. Скандал за два 
месяца до выборов нанёс серьёз-
ный урон имиджу Компартии, она 
вновь обсуждается в контексте 
бизнес-проекта, который к комму-
низму как таковому имеет весь-
ма опосредованное отношение. 
При этом исключение Грудинина 
из списка вряд ли будет поводом 
для радикализации членов КПРФ 
в регионах, так как он никогда 
не был одним из её лидеров, тако-
вым его не воспринимают ни в са-
мой партии, ни избиратели. Поэ-
тому можно смело говорить о том, 
что эта история вряд ли изменит 
электоральную кампанию комму-
нистов.

Список ЛДПР представляет со-
бой сборную солянку из бывших 
и нынешних депутатов Госдумы, 
региональных депутатов (в чис-
ле которых есть даже представи-
тель фракции «Единой России»), гу-
бернатора Владимирской области 
Владимира Сипягина, а также быв-
ших и действующих федеральных 
чиновников. И во главе всего этого 
политического разнообразия нахо-
дится Владимир Жириновский, ко-
торый поведёт свою партию на вы-
боры уже в восьмой раз.

Глядя на списки КПРФ и ЛДПР, 
можно с уверенностью говорить: 
обе партии решали для себя исклю-
чительно аппаратную задачу, пы-
таясь сохранить статус-кво своих 
фракций в Госдуме. Идейные мес-
седжи КПРФ и ЛДПР донести до из-

бирателей через списки не пыта-
лись. Новых реальных лидеров, 
которые смогли бы повести КПРФ 
и ЛДПР на выборы, за многие годы 
так и не появилось — обе партии 
по-прежнему остаются вождист-
скими, и надежды хотя бы на мини-
мальное обновление исчезли.

Кроме того, решение о макси-
мальной заполняемости федераль-
ной части списков обеих партий 
может серьёзно демотивировать 
их региональные отделения, ведь 
в такой ситуации голоса, полу-
ченные в субъектах, в большин-
стве своём будут тратиться на фе-
деральную часть. Поэтому шансы 
пройти в Госдуму у лидеров боль-
шинства региональных групп если 
не равны нулю, то близки к этому. 
Получается, сделать карьеру де-
путата Госдумы, активно работая 
в регионе, для членов КПРФ и ЛДПР 
почти нереально.

�� «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — 
ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ»

Партия «Справедливая Россия — 
Патриоты — За правду» такой так-
тической ошибки при составлении 
федеральной части списка не до-
пустила: в неё вошли всего четыре 
кандидата — Сергей Миронов, За-
хар Прилепин, Геннадий Семигин 
и Александр Бабаков. Изначально 
в ней было пять фамилий, но после 
смерти кинорежиссёра Владими-
ра Меньшова (пятый номер в спи-
ске) партийцы решили его никем 
не заменять. У «Справедливой Рос-
сии — За правду» есть сильные ре-
гиональные политики с федераль-
ным уровнем известности, которые 
возглавили территориальные груп-
пы. Это Валерий Гартунг, Анатолий 
Грешневиков, Федот Тумусов, Ва-
лерий Газзаев, Олег Шеин и Олег 
Нилов. Учитывая их активную ра-
боту на местах и компактный раз-
мер федеральной части списка, они 
имеют неплохие шансы на прохож-
дение в парламент.

Ещё одна задача, которая, 
по всей видимости, стояла перед 
СРПЗП при составлении верхуш-
ки списка, — продемонстрировать 
избирателю монолитность и проч-
ность нового политического союза, 
утвердить мысль о том, что Миро-
нов, Прилепин и Семигин — равно-
значные лидеры партии. Будет ли 
этот посыл считан избирателями, 
покажут результаты выборов. Пока 
в лентах новостей всё чаще мож-
но увидеть противоположные вы-

МНЕНИЕ

« НА ЭТАПЕ СО-
СТАВЛЕНИЯ ФЕ-
ДЕРАЛЬНОЙ ЧА-

СТИ СПИСКОВ КАЖДОЙ 
ПАРТИИ ВАЖНО УДЕРЖАТЬ 
ХРУПКИЙ БАЛАНС МЕЖ-
ДУ УДОВЛЕТВОРЕНИЕМ ЗА-
ПРОСА ИЗБИРАТЕЛЕЙ, АП-
ПАРАТНЫМИ ЗАДАЧАМИ И 
ЗАПРОСАМИ РЕГИОНАЛЬ-
НЫХ ЛИДЕРОВ

A Кроме того, в сопроводи-
тельных документах Мин-

фин поясняет: законопроект разра-
ботан для приведения в соответствие 
положений п. 2 ст. 1151 Гражданского 
кодекса РФ, устанавливающих, что вы-
морочные жилые помещения включа-
ются в жилищный фонд социального 
использования и подлежат предостав-
лению гражданам по договору соци-
ального найма с разрабатываемыми 
нормами о возмездном отчуждении 
жилых помещений, признанных ро-
скошным жильём.

Что подразумевается под термином 
«роскошное жильё», в пояснительной 
записке не говорится. «Известия» на-
правили запрос в Минфин с просьбой 
прокомментировать причины разра-
ботки и сроки внесения законопроек-
та в Госдуму, а также какой доход мо-
жет получить государство от продажи 
такой недвижимости. В ответе мини-
стерство сообщило о разработке ещё 
двух законопроектов, которые подраз-
умевают введение новых норм.

Проекты законов «О внесении из-
менений в закон РФ “О приватиза-
ции жилищного фонда в РФ” и в закон 

“О приватизации государственно-
го и муниципального имущества”» 
и «О внесении изменения в ч. 3 ст. 
1151 Гражданского кодекса РФ» раз-
работаны во исполнение поручения 
президента о совершенствовании ме-
ханизма распоряжения (реализации) 
конфискованным и иным подлежа-
щим обращению в собственность го-
сударства недвижимым имуществом, 
являющимся жилым фондом, уточни-
ли в ведомстве.

— Принятие законопроектов создаст 
предпосылки для увеличения доходов 
как федерального бюджета, так и бюд-
жета Пенсионного фонда РФ за счёт 
сумм, вырученных от реализации ро-
скошных жилых помещений, а также 
увеличения доходов соответствующих 
бюджетов бюджетной системы РФ, — 
пояснили в пресс-службе Минфина.

Также там уточнили, что предпо-
лагаемый срок внесения законопро-

ектов в Госдуму — четвёртый квартал 
2021 года.

В прошлом году критерии роскош-
ной недвижимости предложил Минюст 
в рамках разработки законопроекта 
об изъятии у должников единствен-
ного жилья, подпадающего под эту ка-
тегорию. Такая недвижимость должна 
быть дороже 30 млн рублей либо иметь 
площадь более 50 кв. м на члена семьи.

Однако эти нормы не были приня-
ты, так как не нашли поддержки у Ми-
нэкономразвития. Об этом в июле это-
го года сообщали «Известия» в связи 
с тем, что в начале лета в Екатерин-
бурге впервые в России продали един-
ственное жильё гражданина за долги 
на сумму более 20 млн рублей. С мо-
лотка за 8,25 млн ушла пятикомнатная 
квартира, вместо неё екатеринбуржцу 
предоставили однокомнатную.

Это не предусматривает действую-
щая редакция Гражданского процессу-
ального кодекса РФ (ГПК РФ), но в апре-
ле 2021-го Конституционный суд внёс 
коррективы в правоприменение. Те-
перь суд может указать на возможность 
продажи единственной квартиры, если 
её площадь превышает нормы предо-
ставления жилья на условиях социаль-
ного найма, установленные в регионе.

�� МНОГО НЕДОСКАЗАННОСТИ

В Госдуме отнеслись к инициативе не-
однозначно.

— Если речь идёт о том, чтобы кон-
фискованное имущество продавалось, 
а деньги в соответствии с действую-
щим законодательством уходили 
в Пенсионный фонд для обеспечения 
роста пенсий, то это правильно, — за-
явил «Известиям» зампред фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов.

По его словам, при этом важно, что-
бы жильё не продавалось по занижен-
ной стоимости. Депутат согласен с тем, 
что государству держать на своём ба-
лансе такую недвижимость очень на-
кладно.

Первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Михаил Емельянов, 

напротив, считает, что инициативу 
поддерживать нельзя, так как в зако-
нодательстве до сих пор не прописа-
ны критерии роскошного жилья, хотя 
в 2021 году Конституционный суд Рос-
сии обязал внести эти нормы.

— Сама инициатива мне понятна, 
но в ней много недосказанности. Что 
подразумевать под роскошным жильём, 

о какой конфискации идёт речь, какие 
для неё должны быть причины, чтобы 
это жильё оказалось на рынке? Думаю, 
что в итоге эта инициатива может уда-
рить по среднему классу, поэтому я с со-
мнением отношусь к этому законопроек-
ту, — заявил «Известиям» парламентарий.

В КПРФ считают инициативу пра-
вильной, но подчёркивают важность 

Восстановительный процесс

В осстановление мировой экономики в целом продолжается довольно 
высокими темпами. Однако этот объективный процесс связан и с ин-

фляционными рисками. Об этом Владимир Путин заявил 27 июля во вре-
мя совещания по экономическим вопросам, большая часть которого про-
шла в закрытом режиме.

  Президент России отметил, что в США инфляция превысила 5%, хотя це-
левой показатель находился в районе 2%. По его словам, уже два года аме-
риканцы верстают бюджет с дефицитом по 15%. «Два года подряд, и этот 
дефицит гасят за счёт чего? За счёт эмиссии. Вот отсюда инфляция», — под-
черкнул глава РФ. Это отражается на всей мировой экономике, напомнил он.

  В России довольно быстро восстанавливаются ключевые секторы на-
циональной экономики и рынка труда. Тем не менее этот процесс также 
сопровождается ростом инфляции, которая пусть не столь значительна, 
но всё же выходит за целевые ориентиры, добавил Владимир Путин.

  Правительство и Центральный банк реагируют соответствующим обра-
зом — на уровне как макроэкономических действий, так и отраслевого регу-
лирования, сказал он. «Важно, чтобы все предпринимаемые шаги были — ещё 
раз хочу это подчеркнуть — скоординированы, выверены и сбалансированы. 
Уверен, что именно так мы и будем действовать», — подчеркнул президент.

  На заседании Совета по стратегическому развитию и нацпроектам, ко-
торое прошло 19 июля, российский лидер сообщил о снижении уровня без-
работицы в стране до 4,9%. Этот показатель практически вернулся к па-
раметрам 2019-го — 4,7%. Между тем в правительстве рассчитывают, что 
в нынешнем году инфляция в России не превысит 5%.
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Пришли к выводу
Чем чревато сокращение американской миссии в Ираке

Екатерина Постникова, 
Эльнар Байназаров

Москва обеспокоена дальнейшим 
развитием ситуации в Ираке после 

вывода оттуда американских войск: как 
заявили «Известиям» в комитете Госдумы 
по обороне, существует риск, что в респу-
блике вновь усилится влияние террори-
стических группировок, с которыми Шта-
ты боролись на протяжении последних 
семи лет. Предполагается, что своё воен-
ное присутствие в Ираке Вашингтон со-
кратит до минимума к концу 2021 года — 
оно сведётся к обучению местных сил 
безопасности. По оценке опрошенных 
«Известиями» экспертов, это решение за-
вязано в том числе и на выводе амери-
канских войск из Афганистана, на фоне 
которого в стране уже возобновились 
столкновения между террористами 
и правительственной армией.

Россию беспокоит, что после ухода 
американских военных из Ирака в реги-
оне активизируются радикальные тер-
рористические группировки. Об этом 
«Известиям» заявил замглавы комите-
та Госдумы по обороне Андрей Красов.

— США уходят из Ирака так же, как 
из Афганистана. По сути, это призна-
ние своего бессилия и провала мис-
сии по принесению в эти земли «мира 
по-американски», — отметил в беседе 
с «Известиями» политик. — За годы при-
сутствия в Ираке и Афганистане Ва-
шингтон разрушил местные системы 
управления. Новые же, созданные с его 
помощью, не способны бороться с угро-
зой терроризма самостоятельно. Вполне 
вероятно, что в регионе вновь усилятся 
группировки, возвысившие над собой 
флаг терроризма, и вовлекут в свои ряды 
безработную молодёжь. Россию, конеч-
но же, беспокоит возможное усиление 
радикальных группировок в этом реги-
оне после ухода военных США.

О том, что Штаты завершат свою бо-
евую миссию в Ираке, стало извест-
но 26 июля — после того, как в Вашинг-
тоне прошла встреча американского 
президента Джо Байдена с премьер-
министром республики Мустафой 
аль-Казыми. Срок этой процедуры — 
до 31 декабря 2021 года. Сотрудничество 
Багдада и Вашингтона в сфере безопас-
ности сведётся к тому, что американские 
специалисты будут готовить, консуль-
тировать и обучать иракских военных, 
а также обмениваться с ними разве-
дывательной информацией, говорится 
в совместном американо-иракском за-
явлении. Также США намерены и дальше 
поддерживать местные силы безопасно-
сти и курдские формирования пешмер-

га. В Госдепартаменте на запрос «Извес-
тий», когда планируется начать вывод 
и сколько американских военных долж-
ны покинуть страну, оперативного отве-
та не предоставили.

— В соглашении между Ираком и США 
говорится о завершении боевой миссии 
в Ираке до конца этого года, а не о выво-
де американских военных в буквальном 
смысле слова, — объяснил «Известиям» 
глава Наблюдательного совета Ирака, 
экс-советник премьер-министра страны 
Фархад Алаалдин. — В то же время Ираку 
нужна материально-техническая и раз-
ведывательная поддержка для борьбы 
с остатками ИГИЛ (террористическая 
организация, запрещённая в России. — 
«Известия»), и необходимо сохранить эту 
поддержку на том или ином уровне хотя 
бы до тех пор, пока Ирак не сможет са-
мостоятельно защищать свои границы 
и внутреннюю безопасность.

В Москве на эту договорённость 
уже отреагировали: как сказал пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков, ситуация в Ираке «заслуживает по-
вышенного внимания» и Россия будет 
за ней следить. При этом как-то оцени-
вать её представитель Кремля не стал: 
«Сейчас пока рано предвосхищать 
как-то события, но, конечно, не хоте-
лось бы, чтобы в целом к регионально-
му потенциалу нестабильности добави-
лась ещё одна территория».

Американские военные присутство-
вали в Ираке с небольшим перерывом 
начиная с 2003 года: тогда США втор-
глись в страну с целью свергнуть пра-
вительство Саддама Хусейна, в качестве 
предлога обвинив иракское руковод-
ство в наличии у него оружия массо-
вого поражения. Американские войска 
находились в Ираке восемь лет и были 
выведены в 2011 году, но, после того как 
в Сирии началась гражданская война 
и на Ближнем Востоке стала набирать 

силу группировка ИГИЛ, администра-
ция Барака Обамы решила развернуть 
там своих военных во главе антитер-
рористической коалиции. В Ираке они 
действовали при поддержке местных 
властей (для сравнения: в Сирии вла-
сти на это официально не согласились).

В 2017 году руководство Ирака сооб-
щило о полном освобождении страны 
от ИГИЛ, а в начале 2020-го парламент по-
требовал полностью вывести из страны 
все зарубежные силы. В марте 2021 года 
президент Ирака Бархам Салех сооб-
щил, что американских военных в стра-
не не больше 2,5 тыс., следом Мустафа 
аль-Казыми заявил, что состояние ирак-
ской армии позволяет вывести из рес-
публики до 60% иностранных военных.

О прекращении американской во-
енной миссии Багдад и Вашингтон 
договорились на фоне вывода войск 
США из Афганистана. Он начался 1 мая 
2021 года, и за ним тут же последовало 
наступление группировки «Талибан» 
(террористическая организация, запре-
щённая в РФ) на правительственные во-
йска Афганистана. По оценке экспертов, 
с учётом того давления, которому под-
вергаются США в Ираке, афганский сце-
нарий лишь подтолкнул ситуацию к вы-
дворению Штатов из республики.

— По мере развития событий в Аф-
ганистане стало возрастать давление 
на американцев в Ираке. Думаю, ирак-
ские шииты настроены взять пример 
с талибов и выдавить американцев 
из Ирака, — пояснил «Известиям» глава 
Центра научно-аналитической инфор-
мации Института востоковедения РАН 
Николай Плотников. — Джо Байден пре-
красно понимает, что у США много вну-
тренних проблем и что ресурсов для на-
ведения порядка в стране уже не хватает.

После того как предыдущий аме-
риканский президент Дональд Трамп 
выступил за то, чтобы создать в регио-

не фронт против Ирана, Ирак стал по-
степенно превращаться в арену проти-
востояния Вашингтона и Тегерана. Так, 
месяц назад у границы с Сирией США 
нанесли удар по двум иракским груп-
пировкам, которые поддерживает Иран: 
речь о «Катаиб Сайид аль-Шухаде» и «Ка-
таиб Хезболле». Тегеран, в свою очередь, 
неоднократно использовал ополченцев 
и дроны для атак на американские базы 
в Ираке. Одним из наиболее громких со-
бытий стала гибель иранского генерала 
Касема Сулеймани, командующего элит-
ным спецподразделением «Аль-Кудс» 
в составе Корпуса стражей исламской 
революции в начале 2020 года, — он был 
убит в Багдаде в результате целенаправ-
ленного авиаудара США.

Багдад такой расклад не устраивает: 
он неоднократно выступал против аме-
риканских атак в адрес Ирана на своей 
территории и заявлял, что «Ирак не хо-
чет превращаться в арену для сведения 
счетов». При этом в Багдаде предпочи-
тают не увязывать иранское влияние 
с вовлечённостью в регионе американ-
ских военных.

— Присутствие Ирана в Ираке напря-
мую не связано с присутствием воору-
жённых сил США. Багдад поддержи-
вает обширные и прочные отношения 
с обеими сторонами, а Иран в послед-
ние  годы помогал Ираку бороться 
с ИГИЛ. Мы ожидаем, что сотрудни-
чество между Ираном и Ираком про-
должится на высоком уровне, — сказал 
«Известиям» Фархад Алаалдин.

По мнению экспертов, решение США 
вывести из Ирака своих военных было 
вполне ожидаемым.

— Там неоднократно происходили на-
падения на американских военных и об-
стрелы их объектов. Это было связано 
прежде всего с убийством Касема Су-
леймани — именно эта ситуация и спро-
воцировала требования Ирака к США 
вывести их подразделения из стра-
ны, — отметил в беседе с «Известиями» 
ведущий научный сотрудник Центра 
арабских и исламских исследований 
Института востоковедения РАН Борис 
Долгов.

По оценке эксперта, выводы войск 
из Ирака и Афганистана объясняются 
тем, что Вашингтон стремится мини-
мизировать физическое присутствие 
в горячих точках, при этом сохранив там 
своё влияние. Даже если военных и бу-
дут выводить, то, скорее всего, на терри-
торию сопредельных стран — например, 
в Иорданию, где уже есть американское 
присутствие; таким образом, вовлечён-
ность США в регионе сохранится, поды-
тожил Борис Долгов.

Крайние метры
Минфин предлагает продавать конфискованное роскошное жильё

 Новости

Федерация под прикрытием
«Супер-Панцири» защитят Москву и Урал

Антон Лавров, Анна Черепанова

Новейшие зенитные ракетно-пушеч-
ные комплексы (ЗРПК) «Панцирь-

СМ» прикроют Москву и Урал. Техника 
способна совершать марши на сотни ки-
лометров. Доработанное прицельное 
оборудование позволяет ей ещё эффек-
тивнее обнаруживать и отражать напа-
дения противника. Такие машины смогут 
сбивать любые воздушные цели — от са-
молётов до крылатых ракет и беспилот-
ников, а в определённых условиях даже 
баллистические ракеты и гиперзвуко-
вые цели. С помощью 30-миллиметро-
вых пушек «Супер-Панцирь» способен 
легко уничтожать наземные легкобро-
нированные объекты. По мнению экс-
пертов, новинка уже проявила себя как 
высокомобильный, защищённый от по-
мех комплекс, который высоко оценён 
во всём мире.

Первыми «Супер-Панцири» после 
принятия их на вооружение получат 
зенитчики Западного и Центрального 
военных округов, рассказали «Извести-
ям» источники в Министерстве обороны. 
Госиспытания этого ЗРПК планирует-
ся завершить в этом году. Обновлённая 
версия обладает характеристиками, ра-
дикально превышающими базовый ва-
риант, который создавался ещё в начале 
2000-х годов. В ней уже учтён опыт экс-
плуатации обычных «Панцирей» в ре-
альных боевых условиях современных 
конфликтов в Сирии и Ливии.

Ранее заместитель начальника зе-
нитных ракетных войск Воздушно-
космических сил полковник Юрий 
Муравкин отмечал: по сравнению 
с предшествующей моделью «Панцирь-
СМ» получит принципиально новые 
средства радиолокационной развед-
ки и наведения ракет, оперативные вы-
числительные средства, новую зенит-
ную управляемую ракету с большей 
дальностью стрельбы и повышенной 
мощностью боевой части. Кроме того, 
элементы искусственного интеллекта, 
которые позволят комплексу не только 
работать без перебоев в сложнейших ус-
ловиях борьбы с воздушным противни-
ком, но и побеждать.

— В ближайшей перспективе ожидаем 
поставку новейших зенитных ракетно-
пушечных комплексов «Панцирь-СМ», — 
заявил командующий 14-й армией ВВС 

и ПВО (входит в состав Центрального во-
енного округа) генерал-майор Владимир 
Мельников.

— Даже базовый «Панцирь-С» хорош 
тем, что в движении может уничто-
жать воздушного противника и спосо-
бен прикрывать зенитно-ракетные ком-
плексы С-300, С-400 и С-500 как на марше, 
так и в местах их постоянной дислока-
ции, — рассказал «Известиям» бывший 
замглавкома ВВС по вопросам Объе-
динённой системы ПВО СНГ генерал-
лейтенант Айтеч Бижев. — Этот ЗРПК 
проявил себя как высокомобильный, по-
мехозащищённый, великолепный ком-
плекс, который оценил весь мир, в том 
числе некоторые недружественные нам 
страны.

Поступление новых вооружений 
в войска идёт по графику, утверждён-
ному главкомом ВКС. Сейчас приори-
тет отдаётся в первую очередь тем теа-
трам военных действий, где комплексы, 
вероятнее всего, могут понадобиться. 
Их места дислокации определяются ко-
мандованием в зависимости от степени 
важности объектов, которые предсто-
ит охранять. Затем в плановом режиме 
модернизированные «Панцири» будут 
направляться во все округа, заключил 
эксперт.

Глубоко модернизированную версию 
ЗРПК «Панцирь-СМ» впервые открыто 
продемонстрировали российской и ино-
странной публике на пятом Междуна-
родном военно-техническом форуме 
«Армия-2019».

Комплекс получил новый радар с ак-
тивной фазированной решёткой. С его 
помощью дальность обнаружения аэро-
динамических целей возросла до 75 км. 
За счёт применения вновь разработан-
ной многофункциональной станции 
прицеливания и новой ракеты макси-
мальный радиус их поражения вырос 
вдвое — с 20 до 40 км.

«Панцирь-СМ» сохранит боекомплект 
в 12 ракет, как у исходного варианта. 
Но стрелять в нём сможет по целеука-
занию от внешнего радара ещё и транс-
портно-заряжающая машина комплекса, 
перевозящая до 24 ракет. Такая возмож-
ность необходима для отражения масси-
рованных налётов, когда недостаточно 
времени на перезарядку.

На параде 2020 года «Супер-Панци-
ри» впервые представили и с другим 

новым боеприпасом — малогабаритны-
ми упрощёнными ракетами с дально-
стью в 5–7 км. На место одного обычно-
го транспортно-пускового контейнера 
можно будет установить четыре. С ними 
боекомплект одной машины можно до-
вести до 48 штук, что сильно увеличит 
возможности по отражению налётов 
групп малых беспилотников или зал-
пов неуправляемых ракет.

Для обновлённого комплекса 
«Панцирь-СМ» разработано новое вось-
миколёсное шасси на базе грузового ав-
томобиля «КамАЗ» — «Торнадо». Помимо 
лучшей устойчивости и манёвренности 
машина получила более серьёзное бро-
нирование. Производство таких защи-
щённых машин ведётся в Набережных 
Челнах на предприятии АО «Ремдизель».

После завершения испытаний и при-
нятия на вооружение «Супер-Панци-
рей» ими могут оснастить новые части 
или перевооружить существующие. 
Сейчас в российских вооружённых си-
лах насчитывается около 200 обычных 
ЗРПК «Панцирь-С». Большинство из них 
включено в состав частей ПВО Воздуш-
но-космических сил. В дивизионы про-
тивовоздушной обороны, оснащённые 
системами С-400, включена батарея 
из шести ЗРПК. Они защищают своих 
дальнобойных коллег от малоразмер-
ных дронов, управляемого оружия и дру-
гих воздушных угроз. На учениях также 
регулярно отрабатывается применение 
огня пушек для обороны колонн на мар-
ше от нападения диверсантов.

Остальные «Панцири» вошли в со-
став полка мобильного резерва подмо-
сковной 1-й армии противовоздушной 
и противоракетной обороны особо-
го назначения. Её дивизионы полно-
стью укомплектованы этими ЗРПК. 
По решению командующего или глав-
кома ВКС их можно в любой момент вы-
двинуть к важным объектам, которые 
могут стать мишенью для нападения 
с воздуха. Такие формирования плани-
руется создать в каждом объединении 
ВВС и ПВО.

О планах сформировать в ближай-
шей перспективе полк мобильного ре-
зерва, оснащённый ЗРПК «Панцирь-СМ», 
в прошлом году сообщил начальник зе-
нитных ракетных войск 14-й армии ВВС 
и ПВО Центрального военного округа 
полковник Геннадий Шлаг.

Кроме того, группы обычных ком-
плексов «Панцирь-С» и их особые ар-
ктические модификации размещены 
на островах Котельный и Земля Алек-
сандры в Северном Ледовитом океане. 

Постоянно размещены ЗРПК 
«Панцирь-С» и в Сирийской Арабской 
Республике. Им неоднократно прихо-
дилось вступать в дело, чтобы отразить 
нападение ударных беспилотников бо-
евиков.

Разработан и уже устанавливается 
на корветы проекта 22800 «Каракурт» 
морской вариант ЗРПК «Панцирь-М». 
Для вооружения сухопутных войск соз-
даётся также версия «Панцирь-СМ-СВ» 
на гусеничном шасси.

МНЕНИЕ  

жёсткого контроля как над установле-
нием стоимости такой недвижимости, 
так и над тем, чтобы деньги от её прода-
жи дошли до бюджета. В «Единой Рос-
сии» обещали изучить новые нормы 
и дать им оценку, когда они будут вне-
сены в Госдуму.

Политтехнолог Дмитрий Фетисов 
считает, что Госдума в новом созы-

ве примет этот законопроект, так как 
он идёт в федеральном тренде борьбы 
с коррупцией.

— Он актуален и необходим. Особенно, 
если речь идёт об экономических пре-
ступлениях и серьёзном уроне, который 
был нанесён государству, — пояснил он.

Этого законопроекта следовало 
ожидать ещё раньше, полагает эксперт.

сказывания Миронова и Прилепи-
на на одну и ту же тему — у каждого 
из них своя собственная повестка, 
а Семигин по-прежнему остаётся 
в тени коллег по партии.

�� «НОВЫЕ ЛЮДИ» И «ЯБЛОКО»

Федеральный список «Новых лю-
дей» возглавили два человека: 
основатель партии, бизнесмен 
Алексей Нечаев и экс-мэр Якут-
ска Сардана Авксентьева. Неча-
ев в глазах избирателей — бизнес-
мен, самостоятельно создавший 
косметическую империю, а Авк-
сентьева выступала против нео-
бязательных бюджетных трат, ак-
тивно вела страницу в Instagram, 
но при этом она всегда была акку-
ратно встроена в вертикаль госу-
дарственной власти.

Нечаев, обладая маркетинго-
выми технологиями, и Авксентье-
ва — опытом публичной полити-
ки — удачно «продают» избирателю 
либеральные инициативы. Но пока 
можно констатировать: кроме 
предложений об альтернативном 
пути развития, у «Новых людей» 
нет ничего. К моменту активиза-
ции дискуссии и началу дебатов 
«Новым людям» стоит представить 
более внятную картину будущего 
и чётко объяснить избирателю, что 
кроме обновления и самореализа-
ции может предложить партия.

В ситуации, когда у «Ябло-
ка» — партии с устойчивым брен-
дом, знакомым разным поколениям 
либерально настроенных избира-
телей, — впервые за много лет поя-
вился шанс привлечь на свою сто-
рону электорат, испытывающий 
недовольство, следовало бы счи-
тать ошибкой решение сделать 
единоличным главой федераль-
ного списка малоизвестного ши-
рокой публике Николая Рыбакова. 
При всей относительно высокой уз-
наваемости (кстати, нельзя исклю-
чать и того, что респонденты могут 
путать политика с художником или 
участником команды «Уральские 
пельмени») у него нет яркого поли-
тического прошлого и харизмы.

�� РПСС, ПАРТИЯ РОСТА 
И «КОММУНИСТЫ РОССИИ»

В федеральный список Российской 
партии социальной справедливо-
сти (бывшая КПСС) вошли 11 че-
ловек: депутаты от КПРФ Максим 
Шевченко и Максим Кукушкин, 
экс-советник президента Герман 

Клименко, член Совета при прези-
денте по развитию гражданского 
общества и правам человека Иван 
Засурский, общественник Максим 
Шингаркин, политолог и частый 
гость политических ток-шоу Рус-
лан Курбанов и другие. Включение 
в один список таких разных и по-
рой противоречивых людей, не на-
шедших понимания у других поли-
тических сил, — возможность для 
РПСС заявить о себе максимально 
большому числу людей из различ-
ных сфер. Этот технологический 
ход не так уж и плох. В первое вре-
мя он позволит партии сохраняться 
в повестке за счёт личных брендов 
кандидатов. Однако в дальнейшем, 
если партия не угаснет после дум-
ских выборов, одних лишь техно-
логических шагов будет недоста-
точно.

Попыткой удивить формой, 
но не содержанием стал федераль-
ный список Партии Роста. В него 
вошли общественный деятель, 
Мисс мира среди девушек на инва-
лидных колясках Ксения Безугло-
ва, депутат гордумы Томска Еле-
на Ульянова и клипмейкер Ирина 
Миронова. Женская тройка на вы-
борах — красивая технология, 
но её значение скорее символиче-
ское, чем электоральное. Рейтин-
ги трёх дам, впрочем, как и рейтинг 
самой Партии Роста, не позволяют 
надеяться на получение этой поли-
тической силой заметного резуль-
тата по итогам выборов.

А вот федеральная часть списка 
«Коммунистов России», которую 
возглавил Максим Сурайкин, про-
демонстрировала весьма любопыт-
ное явление. Постоянное оппони-
рование к КПРФ привело к тому, что 
«Коммунистам России» стали свой-
ственны главные проблемы Ком-
партии — вождизм и персонализа-
ция партийного бренда. А в случае 
если практику спойлерства всё-
таки искоренят на законодательном 
уровне (а предложения об этом зву-
чат всё чаще), то это может лишить 
«Коммунистов России» и их главной 
технологии на выборах.

Анализируя списки «Граждан-
ской платформы», «Зелёных», «Зе-
лёной альтернативы», Российской 
партии пенсионеров за социаль-
ную справедливость и «Родины», 
можно сделать вывод, что состав-
ление их федеральной части в этом 
политическом сезоне для них ста-
ло делом скорее рутинным и фор-
мальным, нежели было наполнено 
каким-то практическим смыслом. Zu
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Рейтинг северный
A Рейтинг социально-эконо-

мической устойчивости ре-
гионов за первый квартал этого года 
ФоРГО подготовил на основе данных 
Росстата, Минфина, ФНС и Федераль-
ного казначейства. Согласно его тек-
сту, исследование базируется на че-
тырёх самостоятельных рейтингах, 
а также сводном интегральном. В том 
числе данных о среднемесячной зар-
плате, минимальной стоимости жизни, 
отношении сумм регионального про-
дукта к численности экономически ак-
тивного населения, а также отношении 
этих сумм к общей численности насе-
ления субъекта.

Всего в рейтинге было выделено 
30 позиций, однако часть из них подели-
ли сразу несколько регионов, из-за чего 
в исследование попало более 40 субъек-
тов. Так, во вторую десятку устойчивых 
вошли Тюменская, Московская, Иркут-
ская области, Камчатский край, Ленин-
градская и Кемеровская области, Хаба-
ровский край, Татарстан, Свердловская, 
Калужская, Томская области, Карелия, 
Вологодская и Амурская области.

Замыкают исследование Архан-
гельская область, Хакасия, Челябин-
ская область, Приморский край, Бел-
городская область, Пермский край, 
Тульская область, Забайкальский край, 
Омская, Астраханская, Новосибирская, 
Самарская, Липецкая области.

�� ЗАРПЛАТНЫЙ ФОНД

На первом месте в рейтинге по уров-
ню средней зарплаты стоит Чукотка, 
на втором — ЯНАО, а на третьем — Мо-
сква. Следом идут Магаданская и Са-
халинская области, НАО, Камчатка, 
ХМАО, Якутия и Санкт-Петербург.

Если говорить о величине мини-
мальной стоимости жизни, то тут пер-
вое место занял ЯНАО, второе — Мо-
сква, а третье — Сахалинская область. 
Также одной из самых дорогих жизнь 
оказалась на Чукотке, в Магаданской 
области, НАО и Санкт-Петербурге.

— На первых позициях традицион-
но промышленно развитые регионы 
с достаточно высокими ценами на про-
дукцию и большими объёмами про-
изводства. Регионы, в которых хоро-
шо развито производство продуктов 
питания (Белгородская область, Ре-
спублика Татарстан), обычно занима-
ют места во второй десятке, — резюми-
ровал итоги исследования «Известиям» 
глава ФоРГО Константин Костин.

По его мнению, социально-эко-
номическое положение регионов РФ 
относительно стабильно, и, чтобы 
продемонстрировать яркий взлёт, не-
обходимо открыть достаточно много 
абсолютно новых предприятий с высо-
кооплачиваемыми рабочими местами, 
объёмы производства в которых из-

менили бы структуру локальных эко-
номик.

— Тот факт, что Москва, столица Рос-
сии, в финансово-экономическом от-
ношении стабильно считается очень 
благополучным регионом, не гаран-
тирует автоматически первого места 
в соответствующих рейтингах. Дина-
мика реального сектора экономики 
в других регионах бывает выше. Об-
ратим внимание, что Москва — не газо- 
и нефтедобывающий регион, в ней 
особое место занимают финансовые 
услуги и торговый оборот. Тем не ме-
нее столица демонстрирует хороший 
рост — плюс три пункта к предыдуще-
му периоду, — отметил эксперт.

Он обратил внимание на север-
ные территории страны. В этих реги-
онах (включая Дальний Восток) сто-
имость потребительских товаров 
выше, но они доступнее для населе-
ния из-за относительно больших до-
ходов (как по среднемесячным зар-
платам, так и по модальным, наиболее 
распространённым), отметил Констан-
тин Костин.

�� ИДЕАЛЬНОЕ СОЧЕТАНИЕ

Политолог, автор Telegram-канала «Да-
выдов.Индекс» Леонид Давыдов счита-
ет позиции субъектов в исследовании 
логичными.

— Рейтинг ФоРГО чётко показыва-
ет, что в лидерах социально-экономи-
ческого развития находятся регионы 
с хорошей налоговой базой и неболь-
шим населением. Это идеальное соче-
тание. Исключение — Москва, где само 
многочисленное население выступа-
ет мощным ресурсом для формирова-
ния регионального бюджета помимо 
крепкой промышленности и сервис-
ной экономики, — пояснил «Извести-
ям» эксперт.

По его словам, влияние пандемии 
на экономику неравномерно, поэтому 
пока неочевидно, что самые решитель-
ные в борьбе с коронавирусом обяза-
тельно самые успешные. Здесь, правда, 
придётся исключить Москву в связи 
с иным уровнем менеджмента в здра-
воохранении и возможностями бюд-
жета для поддержки бизнеса, подчерк-
нул эксперт.

Политтехнолог Александр Твер-
дов считает, что в будущем показате-
ли могут измениться, так как многие 
регионы пострадали от жары, потеряв 
урожаи, часть субъектов, например Ха-
баровский и Краснодарский края, по-
страдали от наводнений, а некоторые 
от третьей волны пандемии, на борь-
бу с которой были брошены все ресур-
сы. По его мнению, более устойчиво 
себя будут чувствовать нефтедобыва-
ющие регионы, но и об этом лучше су-
дить ближе к концу года.

Роза Алмакунова

Совокупный объём структурных ин-
вестиционных продуктов в порт-

фелях физлиц за пять месяцев 2021-го 
упал более чем на 20%. Об этом «Изве-
стиям» сообщили в ЦБ. Вместе с тем, не-
смотря на введённый в начале года за-
прет на продажу сложных инструментов 
неопытным игрокам, регулятор продол-
жает выявлять неприемлемые практики. 
Большинство нарушений допускается 
при реализации программ инвестици-
онного и накопительного страхования 
жизни. По мнению экспертов, действия 
Банка России защитили многих граждан 
от рискованных инвестиций, позволив 
сохранить порядка 100–120 млрд рублей.

�� ЭФФЕКТ ЗАПРЕТА

Снижение совокупного объёма струк-
турных продуктов в портфелях не-
квалифицированных инвесторов бо-
лее чем на 20% было зафиксировано 
с конца 2020-го по май 2021-го. Это ста-
ло результатом введённого ЦБ запре-
та: в середине декабря прошлого года 
регулятор рекомендовал профессио-
нальным участникам фондового рын-
ка не продавать сложные инвестпро-
дукты населению, а в начале 2021-го уже 
выпустил соответствующие указания.

Так как исследование проводилось 
выборочно, абсолютных цифр сокраще-
ния показателей нет, пояснили в пресс-
службе Банка России. Однако в январе 
этого года первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов оценил объём инвестиций рос-
сиян в сложные продукты с «мутной» 
структурой в 600 млрд рублей.

Кроме того, в апреле-мае регулятор 
провёл мониторинг продаж финансо-
вых продуктов в 560 офисах некредит-
ных организаций и банков 14 городов 
России. Во время него было выявлено 
несколько неприемлемых практик.

Больше всего случаев некоррект-
ных предложений (59%) приходится 
на инвестиционное страхование жиз-
ни (ИСЖ) и накопительное страхова-
ние жизни (НСЖ), в том числе в составе 
комбинированных продуктов, расска-
зали в Центробанке. В частности, при 
продаже программы ИСЖ организации 
зачастую никак не проверяют знания 
клиентов, хотя выплаты по ней зависят 
от значений финансовых активов, пред-
назначенных для опытных инвесторов, 
сообщили в Банке России.

Кроме того, были зафиксированы 
случаи неполного информирования 
потребителя о рисках на рынке цен-
ных бумаг, а также предоставления 

недостоверных сведений, в том числе 
о доходности и гарантиях сохранности 
средств. Например, были случаи, когда 
при реализации биржевых облигаций 
менеджеры банка вводили клиентов 
в заблуждение, говоря, что «денежные 
средства застрахованы депозитарием» 
и «эта деятельность контролируется го-
сударством», сообщили в ЦБ.

Впрочем, вместе с негативными 
практиками регулятор отметил и пози-
тивные. К ним отнесли раскрытие пол-
ной информации по продукту — когда 

сотрудники банков при продаже ИСЖ 
сообщают, что доходность может быть 
значительно меньше ожидаемой в за-
висимости от рыночной конъюнктуры, 
и рекомендуют ознакомиться с риска-
ми этого продукта.

«Известия» спросили крупные бро-
керские, управляющие компании и кре-
дитные организации о снижении объ-
ёмов сложных продуктов в портфелях 
розничных клиентов, а также показа-
телей их продаж. В «Открытие Брокер» 
отметили, что после рекомендации ЦБ 

приостановили реализацию таких ин-
струментов неопытным инвесторам 
и сконцентрировались на разработке 
предложений для квалифицированных. 
В связи с этим к марту 2021-го объёмы 
продаж восстановились.

Другие участники рынка также за-
верили, что после соответствующе-
го письма регулятора приостановили 
продажи. В компаниях «Фридом Фи-
нанс» и «Промсвязь» рассказали, что 
не предлагают сложные продукты 
своим клиентам. В «Альфа-Капитал» 
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Отойти ва-банк
Физлица сократили вложения в сложные инвестпродукты на 20%

Не хотят в пилоты
Зарплату в цифровых рублях готовы получать 11% россиян

Наталья Ильина

Только десятая часть россиян го-
това получать зарплату в цифро-

вых рублях, говорится в исследова-
нии HeadHunter (есть у «Известий»). 
В июне ЦБ объявил о работе над пи-
лотным проектом по запуску тре-
тьей формы нацвалюты, в котором 
будет участвовать 12 банков — через 
них деньги от работодателей полу-
чают 87% граждан. Представители 
этих кредитных организаций увери-
ли «Известия», что для клиентов те-
стирование нового типа денег будет 
добровольным. Цифровой рубль даст 
возможность отслеживать движение 
государственных денег и рассчиты-
ваться с помощью смарт-контрактов, 
однако его внедрение несёт риски ки-
бермошенничеств и оттока ликвидно-
сти из банков.

Почти половина россиян (41%) ка-
тегорически не готова получать зар-
плату в цифровых рублях. Ещё 11% 
граждан согласны принимать выпла-
ты от работодателя в новой форме 
валюты (оставшиеся 48% затрудни-
лись ответить). Об этом говорится 
в исследовании HeadHunter, в кото-
ром приняли участие более 3 тыс. че-
ловек. Мнения респондентов, гото-
вых оперировать цифровым рублём, 
разделились пополам: одни соглас-
ны получать в такой форме всю зар-
плату, другие — не более половины 
ежемесячных выплат.

В начале июля в ЦБ представи-
ли перечень из 12 банков, которые 
вошли в пилотную группу для те-
стирования цифрового рубля. За-
пуск эксперимента запланирован 
на начало 2022 года. В числе пер-
вопроходцев Сбер, ВТБ, «Ак Барс», 
Альфа-банк, «Дом.РФ», Газпромбанк, 
Тинькофф Банк, ПСБ, Росбанк, СКБ-

банк, «Союз» и ТКБ. Полностью или 
частично зарплату на карты именно 
этих кредитных организаций полу-
чают 87% россиян, отмечается в ис-
следовании HeadHunter.

В МКБ и крымском РНКБ заявили 
«Известиям», что направили в ЦБ за-
прос о возможности присоединить-
ся к пилотной группе по цифровому 
рублю. В МКБ уже получили под-
тверждение от регулятора.

На первом этапе планируется 
протестировать эмиссию цифро-
вого рубля и ряд других операций. 
В дальнейшем предполагается рас-
ширение количества транзакций, 
а также участников пилота, отме-
чается на сайте ЦБ. В Банке России 
не ответили на запрос «Известий» 
о том, будут ли розничные клиенты 
кредитных организаций участвовать 
в анонсированном эксперименте.

Планируется, что новый продукт 
протестируют по технологии friends 
& family — с привлечением ограни-
ченного круга клиентов, сообщи-
ли в ВТБ. Банк «Дом.РФ» планиру-
ет на добровольной основе набрать 
целевую группу лояльных и заинте-
ресованных в проверке новой фор-
мы валюты клиентов, сообщил «Из-
вестиям» директор подразделения 
«Диджитал» Олег Комлик.

— Использование цифрового рубля 
предполагает полную сохранность 
средств клиента вне зависимости 
от размера накоплений даже в случае 
отзыва лицензии у банка, поскольку 
деньги будут храниться на стороне 
Банка России. При этом регулятору 
совместно с участниками пилотного 
проекта предстоит большая работа 
по вопросам информационной без-
опасности и защиты цифрового руб-
ля от кибермошенников, — рассказал 
Олег Комлик.

До полноценного внедрения ини-
циативы важно проработать вопрос 
затрат на его реализацию: цифро-
вой рубль не должен обернуться ка-
питальными расходами, добавили 
в Росбанке. Помимо этого внедре-
ние третьей формы нацвалюты мо-
жет привести к оттоку ликвидности 
из коммерческих кредитных органи-
заций, что отразится на росте ста-
вок по займам, отметил гендиректор 
CloudPayments Дмитрий Спиридонов. 
Он добавил: при платежах цифровы-
ми рублями граждане не смогут по-
лучать кэшбэк.

Цифровой рубль обладает преи-
муществами, обусловленными тех-
нологией распределённых реестров: 
это возможность отследить движе-
ние каждого отдельного рубля с мо-
мента его эмиссии Банком России, 
заявил советник зампреда ПСБ Мак-
сим Хрусталёв. В СКБ-банке доба-
вили, что новый тип денег позволит 
запустить офлайн-сервисы безна-
личной оплаты, что актуально с учё-
том географии страны. В конечном 
итоге комиссии для граждан и биз-
неса при расчёте в цифровых рублях 
будут небольшими за счёт низких из-
держек финансовой системы, ожида-
ют в Ассоциации ФинТех. Там доба-
вили: в операциях с новой формой 
валюты смогут применяться смарт-
контракты, что упростит адресное 
начисление соцвыплат и позволит 
противодействовать продаже ал-
коголя или сигарет несовершенно-
летним.

По словам директора финтех-ком-
пании RBK.money Дениса Бурлакова, 
11% россиян, готовых получать зар-
плату цифровыми рублями, — доста-
точно заметная доля с учётом того, 
что проект ещё на старте. С техноло-
гической точки зрения российский 

рынок уже готов к цифровому рублю: 
есть инфраструктура для приёма на-
личных, безналичных и электронных 
денег, в то же время цифровизация 
банков, бизнеса и финансовая гра-
мотность пользователей достаточ-
но высоки, полагает эксперт.

В последние годы центробан-
ки разных стран активно работа-
ют над созданием и тестированием 
прототипа национальной цифровой 
валюты, рассказал вице-президент 
Ассоциации банков России Алексей 
Войлуков. При этом он подчеркнул: 
регуляторы медлят с запуском пол-
ноценной третьей формы денег, по-
скольку просчитать все риски её по-
явления невозможно.

ЦБ начал обсуждать с рын-
ком возможность внедре-
ния цифрового рубля осенью 
2020  года. Предполагается, 
что это будет третья форма 
валюты наравне с наличны-
ми и безналичными деньга-
ми, которые хранятся на бан-
ковских счетах. Эмитировать 
новый тип рубля планиру-
ет сам регулятор, а хранить-
ся он будет в виде цифрового 
кода в электронном кошель-
ке Центробанка. При этом от-
крывать кошельки и прово-
дить финансовые операции 
с электронными деньгами бу-
дут коммерческие кредит-
ные организации. У клиентов 
будет доступ к единому циф-
ровому кошельку на базе ЦБ 
через каждый из банков, в ко-
тором он обслуживается.

Справка «Известий»
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и РСХБ сообщили, что запрет не повли-
ял на их показатели. А в Сбере отказа-
лись от комментариев.

Опрошенные компании также отме-
тили, что не получали со стороны ЦБ 
предупреждений или критичных за-
мечаний о своей деятельности с нача-
ла 2021-го.

�� СКОВАННОСТЬ В ДЕЙСТВИЯХ

Снижение объёма структурных ин-
вестпродуктов в портфелях физлиц 

после заявлений ЦБ — вполне нор-
мальная реакция, отметил доцент РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Аяз Алиев. По его 
словам, сейчас профессиональные 
участники рынка скованы в действи-
ях и у них меньше возможностей про-
давать новичкам сложные продукты 
с высоким риском. Некоторые уже по-
теряли порядка 20% клиентов, пола-
гает он.

— В дальнейшем, чтобы снизить мис-
селинг, нужны жёсткие меры со сторо-
ны регулятора и повышение размера 

штрафов за обман населения, — уверен 
Аяз Алиев.

Главное, что запрет защитил боль-
шое число людей от потери денег, под-
черкнул шеф-аналитик TeleTrade Пётр 
Пушкарёв. По его словам, снижение 
объёмов инвестпродуктов в портфелях 
физлиц на 20% говорит о большой рабо-
те регулятора, которая уберегла мно-
гих россиян от рискованных вложений.

— В рамках действия запрета гражда-
не в совокупности недовложили около 
100–120 млрд рублей. На конец 2020-го, 
по данным ЦБ, в структуре всех инве-
стиций физлиц вложения без гарантий 
возврата средств составили 51%, тог-
да как ранее этот показатель не превы-
шал 42% с 2017 года, — оценил аналитик.

Среди профучастников рынка наи-
большие потери понесли крупные бан-
ки, где была самая большая концентра-
ция таких инструментов, добавил Пётр 
Пушкарёв. Но в целом ущерб от недо-
реализации инвестпродуктов для кре-
дитных организаций минимален, так 
как у них, в отличие от брокерских, есть 
масса других продуктов и услуг, заклю-
чил он.

В июне 2021 года президент Влади-
мир Путин подписал закон, ограничи-
вающий продажи сложных продуктов 
неопытным инвесторам. Принятый до-
кумент переносит начало тестирова-
ния неквалифицированных инвесторов 
на 1 октября этого года вместо планиру-
емого 1 апреля 2022-го. В рамках закона 
ЦБ сможет при нарушениях ограничи-
вать заключение договоров финансо-
вых организаций с физлицами. Также 
регулятор получил право обязать бро-
кера или банк выкупать обратно ин-
струменты за свой счёт и возмещать 
все расходы клиенту, если последне-
му неоднократно давали недостовер-
ную информацию или действия про-
давца «создали существенную угрозу 
правам и законным интересам» этого 
потребителя.

 

Утилизационный спор
Бизнес выступил против контроля над упаковкой товаров

Евгения Перцева, Наталия Портякова

П редложение Минприроды ре-
гистрировать все поступающие 

на рынок товары в государственной 
системе учёта (ГИС) может противо-
речить нормам ВТО. Такое мнение вы-
разил президент Российского союза 
промышленников и предпринимате-
лей (РСПП) Александр Шохин в письме 
в ведомство (есть у «Известий»). Ранее 
Минприроды разработало законопро-
ект, предполагающий запрет торговли 
товарами, сведения о которых не будут 
зафиксированы в ГИС. Представители 
министерства поясняли, что мера поз-
волит контролировать количество упа-
ковки на рынке и её утилизацию. Гла-
ва РСПП уверен: проектируемая норма 
требует проработки и корректировки. 
При этом юристы никакого противоре-
чия нормам ВТО не увидели. Раз систе-
ма будет действовать и для импортных, 
и для отечественных товаров, то усло-
вия окажутся равны для всех участни-
ков рынка, пояснили специалисты.

�� ПРОТИВОРЕЧИЕ ДЛЯ ВТО

Президент РСПП Александр Шохин 
12 июля направил замглавы Минпри-
роды Светлане Радченко письмо с от-
зывом на поправки ведомства в закон 
«Об отходах производства и потре-
бления». «Известия» ознакомились 
с заключением союза. Бизнес счёл, 
что основные положения законопро-
екта, разработанного министерством, 
требуют проработки и корректировки. 
В частности, речь о предложении за-
претить реализацию товаров, сведения 
о которых не внесены в государствен-
ную информационную систему учёта. 
Законопроект предусматривает введе-
ние такой меры с 1 января 2024 года. Со-
гласно документу, требование предпо-
лагается применять как к российской, 
так и к импортной продукции.

— Оборот товаров — не объект ре-
гулирования федерального закона 
«Об отходах производства и потребле-
ния», а введение ограничения на обо-
рот товаров, упаковка которых не вне-
сена в ГИС, нарушит правила торговли 
ВТО и ЕАЭС, — сказано в отзыве РСПП.

Основополагающая норма ВТО — 
отказ от количественных и других 
ограничений, а также взаимное пре-
доставление режима наибольшего 
благоприятствования в торговле, по-
яснил «Известиям» один из состави-
телей письма. 

Представитель ассоциации «СКО 
Электроника — Утилизация» Антон 
Гуськов подчеркнул, что за рубежом 
реестры, в которых учитывают упаков-
ку или товары, ведут представители 
бизнеса либо ассоциации, которые за-
нимаются переработкой, но не регуля-

тор. Тем более такие системы не сопря-
жены с запретами, добавил он.

В пресс-службе Минприроды на-
помнили «Известиям», что, напри-
мер, в Германии уже функционирует 
Центральный орган реестра упаковки 
(ZSVR). В нём регистрируют компании, 
выпускающие в обращение продукты 
в упаковке. Минимум раз в год бизнес 
предоставляет информацию об общей 
массе продаваемой упаковки и виде 
материала. Если товар не зарегистри-
рован в реестре, то компании грозит 
штраф до €100 тыс. в каждом случае. 
Санкция за отказ от участия в систе-
ме — до €200 тыс.

�� РАВНЫ ДЛЯ ВСЕХ

В соглашении ВТО по техническим 
барьерам в торговле признаны допу-
стимыми требования об охране окру-
жающей среды, защите здоровья или 
безопасности людей, жизни или здоро-
вья животных или растений, напомнил 
гендиректор Российского экологиче-
ского оператора (РЭО, отвечает за под-
готовку системы обращения с отхода-
ми) Денис Буцаев.

— Никаких противоречий нормам 
ВТО мы не видим, — сказал он «Изве-
стиям».

Денис Буцаев напомнил, что сейчас 
производители и импортёры отчиты-
ваются о том, какой объём отходов они 
переработали, в заявительном поряд-
ке. По его словам, эту норму исполняют 
20 тыс. компаний, тогда как их общее 
количество достигает почти 4 млн. Вы-
явить все субъекты, которые должны 
отчитаться, достаточно сложно.

— Проще говоря, сейчас нет систе-
мы учёта контроля объёмов утилиза-
ции и самих утилизаторов — это чёрный 

ящик, поэтому государство и создаёт 
такую систему, — отметил Денис Буцаев.

В пресс-службе ВТО «Известиям» 
сообщили, что секретариат организа-
ции не толкует заключённые соглаше-
ния и не комментирует внутреннюю 
политику стран-участниц.

— Торговые споры передаются в ВТО, 
когда один член считает, что торговая 
практика другого влияет на мировую 
торговлю таким образом, что проти-
воречит соглашениям организации, — 
отметили в пресс-службе ВТО.

Замглавы коллегии адвокатов «Кор-
чаго и партнёры» Тимур Баязитов со-
гласен с бизнесом: противоречие 
может выразиться в ужесточении ба-
рьеров в торговле, которые ВТО пыта-
ется минимизировать, предположил 
он.

ВТО п ризнаёт п ра во ст ра н-
участниц на регулирование внутрен-
него рынка, сказал «Известиям» управ-
ляющий партнёр экспертной группы 
Veta Илья Жарский.

— В данном случае я не вижу ника-
ких признаков нарушения норм, ко-
торые содержатся в Генеральном 
соглашении по тарифам и торговле (ос-
новном правоустанавливающем доку-
менте ВТО) и иных решениях органи-
зации, — подчеркнул эксперт.

Он напомнил: главный принцип, ко-
торый должны соблюдать все страны — 
участницы ВТО, — это обеспечение 
равных условий для всех субъектов 
торговли — локальных и иностранных. 
Предложенная система учёта требует 
вносить в неё данные отечественных 
и зарубежных производителей, напом-
нил эксперт.

С ним солидарен основатель и CEO 
консалтинговой группы vvCube Вадим 
Ткаченко.

Экономика и бизнес

Технологии

Автоматизируй это
Создан бот, который может помочь писать код хакерам

Роман Кильдюшкин,  
Анна Урманцева

Сервисом Copilot , созданным 
на основе нейросети и призван-

ным упростить работу программи-
стов, могут воспользоваться разра-
ботчики вредоносного ПО. К такому 
выводу пришли российские специа-
листы по кибербезопасности, опро-
шенные «Известиями». Сервис на базе 
искусственного интеллекта предла-
гает разработчику функции и строки 
для добавления в код. Цель решения — 
упростить и повысить эффективность 
работы авторов программ, освобож-
дая им время для более важных, слож-
ных и творческих задач, пояснили 
в корпорации Microsoft, создавшей 
сервис. Однако повлиять на то, во бла-
го ли будет использован сервис, прак-
тически невозможно, указали специ-
алисты.

�� КОД КОНЁМ

Copilot разработали корпорация 
Microsoft и принадлежащая ей компа-
ния GitHub. Последней принадлежит 
одноимённый крупнейший в интер-
нете сервис хранения и обмена про-
граммными кодами. Copilot — это рас-
ширение, встроенное в редактор кода 
Microsoft Visual Studio Code, которое 
предполагает и предлагает пользо-
вателю продолжения начатой фра-
зы. Прогнозированием занимается 
нейросеть, созданная на базе техно-
логий компании OpenAI. Искусствен-
ный интеллект обучен на миллионах 
строк кода, хранящихся в репозито-
рии GitHub, и предлагает решения 
именно на их основе. Пользователь 
может воспользоваться подсказкой 
Copilot или отказаться от неё.

В российском подразделении 
Microsoft «Известиям» пояснили, что 
программа находится на стадии огра-

ниченного технического тестирова-
ния, во время которого разработчики 
получают доступ к продукту по за-
просу. Позже инструмент станет до-
ступен всем желающим.

— Подобные системы способ-
ны существенно облегчить работу 
тем, кто создаёт код. Ведь очень ча-
сто программисты вынуждены вы-
полнять рутинные задачи, прописы-
вать повторяющиеся команды. Важно 
подчеркнуть, что цель таких реше-
ний — не заменить разработчиков, 
а именно упростить и повысить эф-
фективность их работы, освобождая 
им время для более важных, слож-
ных и творческих задач, — объяснил 
директор по технологической поли-

тике Microsoft в России Денис Сере-
ченко.

В корпорации подтвердили, что 
одна из миссий включения алгорит-
мов машинного обучения в редакто-
ры кодов — повышение доступности 
разработки для большего числа лю-
дей. Новый сервис может существен-
но снизить порог входа в програм-
мирование для новых специалистов 
и уменьшить тем самым кадровый го-
лод в отрасли, считает независимый 
исследователь даркнета Олег Бахтад-
зе-Карнаухов.

Похожего мнения придерживает-
ся и начальник отдела информаци-
онной безопасности «СёрчИнформ» 
Алексей Дрозд. По его словам, все ре-

шения для оптимизации труда раз-
работчиков так или иначе повыша-
ют доступность профессии. Причём 
для потенциальных авторов как по-
лезного ПО, так и вредоносного, от-
метил эксперт.

— Все тенденции последних лет ра-
ботают на упрощение жизни любых 
разработчиков. К сожалению, влиять 
на то, как будет применяться то или 
иное достижение, невозможно, — ска-
зал Алексей Дрозд.

Директор по разработке про-
граммного обеспечения «Ланит» 
Александр Морлок также согласен, 
что в будущем Copilot и подобные 
сервисы поспособствуют снижению 
порога входа в разработку.

�� НА СЛУЖБЕ ЗЛА

Благодаря новой программе хаке-
рам может стать удобнее писать код, 
и они смогут делать это быстрее, счи-

тает Алексей Дрозд. Следовательно, 
и самих авторов такого кода может 
стать больше, добавил он.

— Если число вирусописателей 
и увеличится, то за счёт снижения 
«проходного балла». А значит, вряд ли 
они будут представлять серьёзную 
опасность, — сказал Алексей Дрозд. — 
Кроме того, я бы не демонизировал 
сервис, так как и «белым» разработ-
чикам он упрощает жизнь.

У Microsoft может быть встроена 
возможность отслеживания вредо-
носного кода, написанного пользова-
телем, и серьёзные злоумышленники 
едва ли станут применять в разработ-
ке Copilot, добавил основатель ком-
пании «Интернет-Розыск» Игорь Бе-
деров.

Старший эксперт по кибербезо-
пасности «Лаборатории Касперского» 
Денис Легезо отметил, что любая тех-
нология, в том числе Copilot, не мо-
жет быть плохой или хорошей сама 
по себе. Важно, в каких целях её ис-
пользует человек. Эксперт не исклю-
чил, что новая программа как удоб-
ное и доступное средство разработки 
может быть использована и кибер-
преступниками.

— С технической точки зрения ав-
торы вредоносного кода — тоже раз-

работчики. Программа вне этики, ей 
не важно, чего программист в итоге хо-
чет от функции, — сказал Денис Легезо.

По его словам, Copilot можно при-
менить и для борьбы с киберпре-

ступностью. Например, использовать 
его для отслеживания пользовате-
лей, которые занимаются создани-
ем вредоносных программ. Впрочем, 
этот способ вызывает много вопро-
сов, связанных с приватностью раз-
работчиков, добавил эксперт.

— Если киберпреступники смогут 
использовать Copilot для ускорения 
написания своего кода, то да, исполь-
зование сервиса во вред возможно, — 
согласен генеральный директор ком-
пании-разработчика Only Кирилл 
Владимиров.

Однако он сомневается, что но-
вый продукт кардинально повлияет 
на рост киберпреступности. Как ми-
нимум потому, что главным помощ-
ником злоумышленников остаётся 
сама жертва, которая по неосторож-
ности может выдать свои персональ-
ные или платёжные данные, пояснил 
эксперт.

Кроме того, Copilot ориентирован 
на написание повторяющегося кода, 
востребованного в корпоративных 
приложениях, а хакеры в своих раз-
работках обычно используют ком-
пактные коды с нетривиальными 
алгоритмами, добавил директор де-
партамента разработки ПО компании 
«Рексофт» Николай Сокорнов.

« ЦЕЛЬ ТАКИХ РЕШЕНИЙ — НЕ ЗАМЕНИТЬ РАЗРАБОТ-
ЧИКОВ, А ИМЕННО УПРОСТИТЬ И ПОВЫСИТЬ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ ИХ РАБОТЫ, ОСВОБОЖДАЯ 

ИМ ВРЕМЯ ДЛЯ БОЛЕЕ ВАЖНЫХ, СЛОЖНЫХ И ТВОРЧЕСКИХ 
ЗАДАЧ

Отойти ва-банк
Физлица сократили вложения в сложные инвестпродукты на 20%

Структурный продукт — кон-
структор из нескольких фи-
нансовых инструментов. В его 
состав могут входить депози-
ты или облигации, а также фью-
черсы и опционы. При этом 
если по первым двум продук-
там доходность фиксирована 
и чаще всего известна заранее, 
то по последним, наоборот, не-
предсказуема.

Справка «Известий»
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Всё включено 

A По последним данным 
американских биологов, 

он лучше других штаммов передаёт-
ся аэрозольным путём.

Хорватия также принимает тури-
стов с сертификатами о вакцинации 
или ПЦР-тестами. На днях страна 
ужесточила требования для путеше-
ственников из России, Великобрита-
нии и с Кипра — им понадобится тест 
ПЦР, даже если они привиты. Эпиде-
миологическая обстановка в Хорва-
тии стабильная. Там также превалиру-
ет ветка «Альфа» (согласно Nextstrain, 
примерно 90%).

Кипр открыт для туристов, про-
шедших полный курс вакцинации, — 
на въезде в страну не нужно предъ-
являть ПЦР-тест. Беспрепятственно 
в страну могут въезжать привитые 
путешественники из России, Бело-
руссии, Украины, всех стран ЕС, США, 
государств Ближнего Востока. Забо-
леваемость коронавирусом на острове 
резко пошла в рост с 20-х чисел июня.

Испания открыта для путешествен-
ников из стран Евросоюза, которые раз-
делены на три категории в зависимо-
сти от эпидемиологической обстановки. 
Прибывающим из «зелёных» государств 
въезд открыт без ограничений, осталь-
ным нужны сертификаты о вакцинации 
или ПЦР-тесты. Также прибывать на от-
дых в Испанию разрешено из США, Ки-
тая, некоторых стран СНГ и Азии. Рос-
сийским туристам въезд в страну 
сейчас запрещён. Заболеваемость ко-
ронавирусом в Испании растёт с июля. 
По состоянию на 26 июля Университет 
Джонса Хопкинса зарегистрировал 
61,6 тыс. новых случаев. В эпидемиоло-
гическую картину Испании с превали-
рующим вариантом «Альфа» резко во-
рвались штаммы «Дельта» и «Гамма».

�� БЕРЕГ ТУРЕЦКИЙ

Турция также широко открыла свои 
границы. Сейчас республика принима-
ет туристов из всех стран, кроме Бан-

гладеш, Бразилии, ЮАР, Индии, Непа-
ла и Шри-Ланки, следует из памятки 
национальной авиакомпании Turkish 
Airlines. При въезде нужно предъявить 
отрицательный ПЦР-тест или серти-
фикат о вакцинации (в последнем 
случае анализ не нужен). Исключения 
сделаны для граждан Ирана, Велико-
британии и некоторых других стран: 
тест ПЦР обязателен во всех случа-
ях. Путешественники из Афганистана 
и Пакистана должны находиться на ка-
рантине в течение 10 дней.

В последнее время число новых за-
ражённых COVID-19 в Турции растёт. 
За последние сутки выявлено 16 809 
случаев инфицирования коронавиру-
сом, указано в сообщении на странице 
министерства здравоохранения стра-
ны, выпущенном вечером 27 июля. Это 
самый высокий суточный показатель 
с 8 мая. В Турции широко распростра-
нён индийский штамм «Дельта», око-
ло 15% составляет «Бета» (южноафри-
канский).

Недавно в Турции завершилось 
трёхдневное празднование Курбан-
байрама. В эти дни в отелях массово 
отдыхали местные жители. По словам 
путешественников, противоэпидеми-
ческие требования на курортах не со-
блюдали. В ресторанах отелей, на экс-
курсиях и в аквапарках были очереди, 
в которых люди стояли без масок, 
не соблюдая социальную дистанцию, 
отметила российская туристка, толь-
ко что вернувшаяся из Антальи.

— Там на протяжении трёх дней 
праздников количество приехавших 
турецких семей зашкаливало. В пар-
ке развлечений Антальи The Land 
of Legends невозможно прокатить-
ся на горках, не отстояв перед этим 
30–45-минутную очередь. Тысячи лю-
дей стоят «змейкой», без масок, прак-
тически соприкасаясь друг с другом. 
В столовой отеля невозможно найти 
свободный стол, так как все они за-
няты. При этом маски не носит никто: 
ни российские, ни турецкие отдыха-
ющие, — рассказала «Известиям» рос-
сийская туристка Злата Овчаренко.

По её словам, на вечерних шоу 
отеля, куда приезжают гастролиро-
вать артисты из Бразилии, Колумбии, 
с Кубы, все места в зрительном зале 
заняты. В бассейнах также в эти три 
дня число туристов зашкаливало. При 
этом в крупные торговые центры Ан-
тальи впускают исключительно в ма-
сках и с HES-кодами.

Судя по всему, противоэпиде-
мическими мерами пренебрегают 
не во всех регионах Турции.

— В провинции Мугла масочный ре-
жим соблюдается очень строго, — рас-
сказала «Известиям» туристка Дарья, 
которая сейчас отдыхает в Олюдени-
зе (Фетхие). — Тут все, в том числе ту-
ристы, ходят в масках даже на улице. 
Без этого не пустят в ресторан. Так-
же перед входом измеряют темпе-
ратуру. Кроме того, персонал отеля 
следит за расстоянием между лежака-
ми — оно должно быть 1,5 м. Туристов, 
которые сдвигают лежаки ближе, там 
не ругают, но после их ухода лежаки 
вновь расставляют на расстоянии.

На днях в связи с ухудшением эпид-
ситуации глава Ассоциации инфек-
ционных болезней Турции Мехмет 
Джейхан на своей странице в Twitter 
призвал ужесточить требования к пу-
тешественникам из России. Но власти 
страны не собираются ограничивать 
или ужесточать санитарно-эпидеми-
ческие меры для россиян, собираю-
щихся отдохнуть в республике, позже 
сообщили журналистам в посольстве 
Турции в Москве.

�� НОВАЯ УГРОЗА

Вирусологи предполагают, что уве-
личение турпотоков может способ-
ствовать появлению нового варианта 
коронавируса. Но эта ситуация вряд 
ли спровоцирует образование супер-
штамма, так как в абсолютных циф-
рах число людей на курортах всё рав-
но меньше, чем в Индии или Бразилии, 
где зародились легендарные «Дельта» 
или «Лямбда».

— Из-за перемешивания потоков 
людей коронавирус неизбежно му-
тирует, — объяснил вирусолог, ру-
ководитель лаборатории геномной 
инженерии МФТИ Павел Волчков. — 
Тут логика простая: где много за-
ражённых, там много мутаций. Не-
давно всплеск заболеваемости 
демонстрировали Индия, Бразилия, 
США. Но сейчас ситуация меняется. 
Вполне возможно, что летний туризм 

может поспособствовать «рождению» 
какого-то нового штамма. Но вряд 
ли по заразности он сможет обойти 
«Дельту».

По словам Павла Волчкова, что-
бы «улучшить» свои качества, виру-
су нужно отбираться на тысячах лю-
дей. Поэтому можно ждать новых 
мутаций, но не усиления заразности 
патогена.

С ним согласен эпидемиолог, на-
учный сотрудник Европейского уни-
верситета в Санкт-Петербурге Антон 
Барчук.

— В любой стране мира может по-
явиться новый штамм, однако боль-
шое число туристов в регионе никак 
не будет способствовать возникно-
вению новых мутаций, — считает экс-
перт. — Новые варианты появляются 
там, где среди инфицированных есть 
много людей со сниженной функци-
ей иммунной защиты. Они становят-
ся хроническими носителями виру-
са. Часто это люди, которые получают 
химиотерапию или перенесли транс-
плантацию органов, с хроническими 
заболеваниями, с поражением им-
мунной системы. За счёт того что ви-
рус долго находится внутри их орга-
низма, он эволюционирует и набирает 
мутации.

Эксперт также отметил, что появ-
ление вариантов вируса — во многом 
случайный процесс, который сложно 
прогнозировать.

С отрывом и производством 
Пандемия привела к буму «цифрового туризма»

Анастасия Платонова

А рабские Эмираты, Турция, Грузия, 
Германия, Болгария, Хорватия, 

Куба и Чехия вошли в топ стран, в ко-
торые россияне чаще всего перебира-
лись для удалённой работы в 2021 году. 
Об этом «Известиям» сообщили в тури-
стических поисковиках. С переходом 
на дистанционный режим из-за пан-
демии часть граждан решила совме-
стить трудовые будни с отдыхом. Едут 
и в безвизовые страны, и в те, где без 
специальных документов не обойтись. 
Впрочем, некоторые государства вве-
ли особые визы для «цифровых ко-
чевников». Как их получить и сколь-
ко стоит работа у моря — в материале 
«Известий».

�� ТУРЦИЯ И ДУБАЙ

Формат делового туризма в панде-
мию изменился: россияне, которые 
могут выполнять свою работу уда-
лённо, стали чаще переезжать за гра-
ницу. В свою очередь, более 20 госу-
дарств начали создавать условия для 
таких путешественников, рассказали 
«Известиям» в туристическом серви-
се «Купибилет».

Самой популярной страной у уда-
лённых работников в 2021 году стали 
ОАЭ, отметили в компании. По сравне-
нию с 2019-м количество проданных 
в эту страну авиабилетов выросло 
на 28%, а по сравнению с 2020 годом — 
в девять раз. При этом средний чек 
на авиабилеты в Арабские Эмира-
ты увеличился вдвое по отноше-
нию к прошлому году — с 14 до почти 
30 тыс. рублей.

Находиться в Дубае без визы рос-
сияне могут до 30 дней. Если пере-
бираться в эмират на более дол-
гий срок, то нужно получить Dubai 
Remote Work Nomad Visa — для этого 
необходимо заключить годовой ра-
бочий контракт с минимальной зар-
платой $5 тыс. в месяц (368 тыс. руб-
лей по курсу на 27 июля).

В сервисе по поиску авиабилетов 
Aviasales абсолютным лидером сре-
ди направлений стала Турция. В эту 
страну в 2021 году россияне сделали 
больше всего бронирований авиаби-
летов с долгим периодом пребывания. 
В Турции без визы можно находиться 
60 дней. В общей сложности продол-
жительность пребывания российских 
граждан в стране не должна превы-
шать 90 дней за полгода.

«Локдаун изменил мою жизнь: если 
не приходишь в офис, то неважно, от-
куда работать — лишь бы был хороший 
интернет и условия для созвонов. По-
этому решил скоротать новосибир-
скую зиму в Стамбуле. Сначала хотел 
в Сочи, но цены отпугнули», — пишет 
на форуме один из российских тури-

стов, работающий менеджером про-
дукта в картографической компании.

Номер в отеле с завтраками росси-
янину обходился в 12–18 тыс. рублей 
в неделю, 20 Гб интернета для рабо-
ты — в 2 тыс. рублей, обеды и ужины 
в столовой — в 250 рублей в день.

�� С ВИЗАМИ И БЕЗ

Есть и другие страны, куда билеты 
в один конец продают чаще, чем ту-
да-обратно, — это Грузия, Болгария 
и Куба, сообщили в Aviasales. Попу-
лярность Грузии отметили и в сервисе 
«Купибилет». В среднем улететь туда 
можно за 21 тыс. рублей — это на треть 
дороже, чем в 2020 году.

Д л я д л и т е л ьн о г о п р е б ы в а-
ния в Грузии россиянам не нужна 
виза. Можно находиться в стране 
на срок вплоть до года, потом выехать 
на день — и вернуться обратно, отсчёт 
пойдёт заново.

Недорогая и близкая Болгария 
также популярна у российских уда-
лённых работников. Единствен-
ный сдерживающий фактор — виза, 
но после её получения можно нахо-
диться в стране 90 дней в течение 
полугода. На форумах россияне, по-
жившие в Болгарии в 2021 году, отме-
чают невысокие цены на продукты, 
аренду и даже приобретение жилья 
в собственность. В то же время зимой 
на побережье «холодно и не хватает 
центрального отопления».

Хорватия — ещё одна популярная 
у российских фрилансеров страна, со-
общили в «Купибилет». Спрос на по-
ездки туда вырос вдвое по сравнению 
с 2019 годом и в восемь раз — по срав-
нению с 2020-м. Работать удалённо 
в Хорватии можно по туристической 
визе (максимальный срок пребыва-
ния — 90 дней) или получить специ-
альную — для «цифровых кочевников», 
которую впервые ввели в обраще-
ние в 2021 году. Чтобы претендовать 

на разрешение, понадобятся договор 
аренды жилья и рабочий контракт ми-
нимум на €2,5 тыс. в месяц (218 тыс. 
рублей). Заявление нужно подавать 
на территории страны. Средний чек 
на авиабилеты в Хорватию — 17,3 тыс. 
рублей.

А вот для поездки на Кубу росси-
янам виза не нужна — находиться 
на острове можно до 90 дней, напом-
нили в Aviasales. Самостоятельным 
путешественникам нужно пройти 
пятидневный карантин по прибытии. 
Также нужно сдать два ПЦР-теста — 
до и после вылета. Куба подойдёт 
удалённым сотрудникам, которым 
не нужна интенсивная работа в интер-
нете: доступ к Wi-Fi продаётся в от-
елях по карточкам, цена — 74 рубля 
в час.

— Есть ещё две страны, востребо-
ванные у российских удалённых ра-
ботников, — Германия и Чехия. По-
пулярность Германии по сравнению 
с 2020 годом выросла на 76%, средний 
чек на авиабилеты — 19,6 тыс. рублей. 
Страна разработала особый тип визы. 
Freiberufler Visa даёт право иностран-
ным фрилансерам оформить ВНЖ 
на срок от трёх месяцев до трёх лет. 
Для получения визы понадобятся зна-
ние немецкого языка, фиксированное 
место проживания, подтверждение 
заработка не менее €9 тыс. (784 тыс. 
рублей) в год, работа с местными кли-
ентами и оплата налогов в бюджет 
страны, — рассказали в «Купибилет».

Чехия, в свою очередь, предлага-
ет фрилансерам визу под названием 
Zivno сроком на год. Для её оформле-
ния необходимо предоставить дого-
вор аренды жилья не менее чем на год. 
Помимо этого нужно иметь на банков-
ском счёте от €5587 (487 тыс. рублей). 
Сумма налоговых выплат в бюджет 
Чехии должна составлять примерно 
$80 (5,9 тыс. рублей) в месяц. Найти 
авиабилеты в Чехию можно в среднем 
за 24,6 тыс. рублей.

Общество
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A Из неё следует, что рейсы 
на курорты будут регуляр-

ными, а не чартерными.
Эти квоты в полном объёме будут 

отданы «дочке» «Аэрофлота» — авиа-
компании «Россия». Об этом «Извес-
тиям» рассказали источники в двух 
перевозчиках и в одном московском 
аэропорту. Один из собеседников ут-
верждает, что решение о том, кому 
достанутся все частоты на полёты 
в Египет, уже принято. По его сло-
вам, осталось дождаться только 
формальных процедур — заседания 
межведомственной комиссии при 
Минтрансе по допуску перевозчи-
ков к выполнению международных 
рейсов. На нём установленная опер-
штабом квота и будет распределе-
на. В состав комиссии входят пред-
ставители Минтранса, Росавиации, 
ФАС, Ространснадзора, Ростуризма 
и Минэкономразвития.

Однако представитель авиа-
компании «Россия» заявил «Извес-
тиям», что говорить о получении 
разрешений Росавиации преждев-
ременно.

— В то же время, как неоднократ-
но заявляла компания, мы — «Россия» 
и наш партнёр туроператор «Библио-
Глобус» — технически и инфраструк-
турно готовы к выполнению рейсов 
в туристические города Египта, — 
добавил он.

В Росавиации и в Минтрансе от-
казались от комментариев.

�� БОЛЬШИЕ ШАНСЫ

Заседание межведомственной ко-
миссии может состояться уже 
на этой неделе, но точная дата пока 
не выбрана, сказал «Известиям» ис-
точник, близкий к Минтрансу. По-
сле комиссии Росавиация и авиаци-
онные власти Египта должны будут 
выдать разрешения авиакомпани-
ям на слоты в аэропортах прилё-
тов и вылетов. Только после этого 
будет официально открыта прода-
жа туров и авиабилетов на эти кво-
тируемые двадцать рейсов в неде-
лю — по пять частот для российских 
и египетских перевозчиков на двух 
маршрутах из Москвы в Хургаду 
и Шарм-эш-Шейх, пояснил собесед-
ник «Известий» в туристической от-
расли.

По словам собеседника «Извес-
тий», близкого к Минтрансу, «Рос-
сия» действительно имеет больше 
шансов получить все частоты. Эта 
компания — единственный россий-
ский перевозчик, назначенный для 

Воздушный Шарм
На курорты Египта может полететь только «дочка» «Аэрофлота»

« ОБЩИЙ РАЗМЕР ОБЯЗАТЕЛЬСТВ ПО ТУРАМ 

ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД ПЕРЕД ТУРИСТАМИ СОСТАВ-

ЛЯЛ 44 МЛРД РУБЛЕЙ, НО СЕЙЧАС ОН СОКРАТИЛСЯ 

ДО 7 МЛРД РУБЛЕЙ. ПРИ ЭТОМ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ЭТОГО ГОДА, 

ОБРАЗОВАВШИЕСЯ В ОСНОВНОМ ИЗ-ЗА ЗАКРЫТИЯ АВИАСО-

ОБЩЕНИЯ С ТУРЦИЕЙ НА ТРИ МЕСЯЦА, БУДУТ ИСПОЛНЕНЫ 

ДО КОНЦА ГОДА ТОЛЬКО НА 70%
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Общество Культура

Долговые разбирательства

Эльман Мехтиев

Президент ассоциации коллекторов

К абмин одобрил инициативу о возмож-
ности временного изъятия загранич-

ных паспортов у лиц, для которых уста-
новлено ограничение на выезд за рубеж. 
При этом оговаривается: документ мож-
но будет получить обратно, как только 
будут погашены все задолженности.

Долги как старый-новый шлагбаум 
на границе. Рост эффективности ис-
полнения судебных решений — тема 
всегда актуальная, даже если не вспо-
минать про объём долгов, находящий-
ся в работе Федеральной службы су-
дебных приставов. А ведь по итогам 
шести месяцев этого года ФССП отчи-
талась, что количество исполнитель-
ных листов «в работе» превышало уже 
81 млн. Понятно, что в жизни не всё 
так, как рисует простая арифметика, 
но получается, что на каждого эконо-
мически активного гражданина нашей 
страны приходилось больше одно-
го просроченного долга, по которо-
му есть судебное решение и нет добро-
вольного исполнения. Долги, конечно 
же, разные, но самое большое количе-
ство «дел в работе» — это неуплачен-
ные алименты, долги за ЖКУ и перед 
кредитными организациями.

И ещё несколько показателей 
из разных источников: на начало это-
го года на исполнении в Погранич-
ной службе ФСБ России находилось 
3,8 млн постановлений о временном 
ограничении на выезд должников 

из страны. При этом за шесть месяцев 
этого года такие же постановления 
были вынесены в отношении 5,9 млн 
россиян. А погасили за этот период 
свои долги из списка «невыездных» 
всего чуть более 300 тыс. человек.

По данным Ассоциации туропера-
торов России, в 2019 году за рубеж вы-
ехали более 20 млн человек. Из чис-
ла «невыездных», по сведениям ФССП, 
долги тогда погасили лишь 545 тыс. 
Падение потока в пандемийном 2020-м, 
согласно данным той же Ассоциации 
туроператоров, составило более 77% — 
всего за год за рубеж выехали лишь 
2,7 млн человек. При этом из числа «не-
выездных», отмечает ФССП, долги по-
гасили 506 тыс. 

Получается, что информирование 
о возможном ограничении в правах го-
раздо эффективнее, чем само ограни-
чение (поток в 2021 году вряд ли вы-
рос очень сильно, но при сохранении 
тех же темпов исполнения 300 тыс. 
за шесть месяцев легко станут 600 тыс. 
за 2021-й, что окажется почти на 19% 
больше итогов прошлого года).

А потому намного важнее не столь-
ко расширение полномочий ФССП 
и право изымать загранпаспорта при 
совершении действий по принуди-
тельному исполнению судебных ре-

шений, сколько возможность уве-
домления о вынесении такой меры 
по электронной почте и указание сро-
ков о решении.

И если немного помечтать, то реа-
лизация такого электронного уведом-
ления может оказаться достаточно 
простой прежде всего в связи с разви-

тием популярности услуги подачи за-
явления на получение загранпаспорта 
через портал госуслуг.

Но и должникам не стоит ждать 
такого уведомления — это точно 
не «письма счастья». И дабы их не по-
лучать всегда, надо помнить несколь-
ко простых шагов, которые стоит сде-
лать, чтобы не испортить себе отпуск 
или не сорвать командировку.

Кто в зоне риска? Во-первых, огра-
ничение на выезд может появить-
ся только после решения суда и после 
того, как будет возбуждено исполни-
тельное производство, так как без ува-

жительных причин должник не испол-
нил требование в срок, установленный 
для добровольного исполнения.

Во-вторых, такое ограничение мо-
жет быть вынесено сразу же, если сум-
ма долга превышает 30 тыс. рублей 
или по истечении двух месяцев со дня 
окончания срока для добровольно-

го исполнения, если сумма задолжен-
ности по исполнительному документу 
превышает 10 тыс. рублей.

В-третьих, мера выносится в от-
ношении любых долговых обяза-
тельств. Чаще всего это задолжен-
ность по уплате налогов или штрафов, 
алиментов, ЖКУ, кредитов и займов.

Как об этом узнать? Информацию 
можно отслеживать на сайте ФССП. 
При этом не стоит забывать, что после 
уплаты может понадобиться до двух 
недель, чтобы увидеть заветное ис-
правление (снятие ограничения) в базе 
данных. Но как отменить постановле-
ние и всё-таки выехать за рубеж? На-
деяться на возможность договориться 
с сотрудником «на месте» не стоит, так 
как у них есть чёткая инструкция, про-
игнорировать которую они не могут.

Поэтому отмена постановления 
происходит только тогда, когда чело-
век полностью погашает долг, то есть 
исполняет требование, указанное 
в исполнительном листе. Также отзыв 
постановления возможен в том случае, 
если исполнительный документ по той 
или иной причине вернули взыскате-
лю, признали недействительным или 
было заключено мировое соглашение.

Как этого избежать? Совет один — 
тщательно выполнять свои обязатель-
ства и не допускать возникновения 
задолженности. Это касается любых 
обязательств и в первую очередь кре-
дитов, штрафов и алиментов.

МНЕНИЕ

« ПО ДАННЫМ АССОЦИАЦИИ ТУРОПЕРАТОРОВ РОС-
СИИ, В 2019 ГОДУ ЗА РУБЕЖ ВЫЕХАЛИ БОЛЕЕ 20 МЛН 
ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧИСЛА «НЕВЫЕЗДНЫХ», ПО СВЕДЕНИЯМ 

ФССП, ДОЛГИ ТОГДА ПОГАСИЛИ ЛИШЬ 545 ТЫС. ЧЕЛОВЕК
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«ПОЗЖЕ»

Стивен Кинг

Ни для кого 
не секрет, что 
«король ужасов» 
на самом деле 
на редкость 
сентименталь-
ный человек, 
а лучшие стра-
ницы его книг 
посвящены де-
тям или воспоминаниям о детстве. Но-
вый роман — как раз такая фирменная 
кинговская история взросления. Эмо-
циональная, печальная, жуткая. Завяз-
ка прямо отсылает к «Шестому чувству» 
М. Найта Шьямалана (один мальчик од-
нажды понимает, что видит мёртвых 
людей), но всё последующее скорее на-
поминает неочевидную смесь сюжет-
ных поворотов двух культовых сериа-
лов — фэнтези-эпопеи «Игра престолов» 
и криминального детектива «Прослуш-
ка». Даже финальный твист можно про-
считать заранее, если хорошо знаешь 
референсы.

В романе вообще много знакомо-
го, взятого если не из актуального мас-
скульта, то из прошлых книг Кинга. 
Помимо шьямалановского мальчика 
среди героев есть и нечистый на руку 
коп, и маньяк-подрывник, и писатель-за-
творник, выдающий раз в пару лет тол-
стенные тома про секс и насилие (намёк 
на Джорджа Р.Р. Мартина и немного са-
мокарикатура). Есть и монстры, конеч-
но, — куда без них. Но Кинг-киноман 
и Кинг-книгоман находятся под полным 
контролем Кинга-писателя — несмотря 
на все отсылки, откровенные цитаты 
и самоповторы, у романа свой собствен-
ный голос и своя тема. Название выбра-
но очень точно: «позже» — самое страш-
ное слово произведения. И в то же время 
полное надежды. Мы все боимся того, 
что будет «потом», и тем не менее очень 
на это «потом» уповаем.

«СЕМЬ ДНЕЙ ДО МЕГИДДО»

Сергей  
Лукьяненко

Автор «Ночного 
дозора» в лите-
ратуре уже три 
десятка лет 
и успел попро-
бовать силы, 
похоже, во всех 
областях фан-
тастики — от  
фэнтези до киберпанка. Однако к теме 
постапокалипсиса он подступился едва 
ли не впервые. Зато с размахом: новый 
роман представляет собой практиче-
ски энциклопедию тропов этого под-
жанра. Тут и атомная война, и инопла-
нетное вторжение, и вспышки эпидемий, 
и генная мутация. Кажется, почти все 
страшилки, когда-либо придуман-
ные фантастами, разом реализовались 
в этой версии нашего недалекого буду-
щего. Погибли миллионы, но человече-
ство всё-таки выжило. И — это самое ин-
тересное — нельзя сказать, что жизнь 
как-то кардинально изменилась.

Пережив сначала коронавирус, а по-
том и настоящий апокалипсис, плане-
та после небольшого периода адапта-
ции вернулась к привычной рутине. 
Как всегда у Лукьяненко, в книге есть 
закрученный сюжет и детективная ин-
трига, но больше всего в ней импониру-
ет именно это прозорливое и точное на-
блюдение — люди привыкают ко всему. 
Даже к взорванной Луне и пришельцам 
за прилавком магазина.

Это уже третья опубликованная 
за год книга писателя — и, похоже, не по-
следняя. Романом «Семь дней до Мегид-
до» Сергей Лукьяненко открыл новую 
трилогию, но предполагает в скором 
времени — может быть, ещё до конца 
2021-го — её благополучно завершить. 
И даже страшно представить, какие све-
жие кошмары он нам приготовил.

«ЭВОЛЮЦИЯ ЖЕЛАНИЯ.  
ЖИЗНЬ РЕНЕ ЖИРАРА»

Синтия  
Л. Хэвен

Француз Рене 
Жирар — один 
и з гл а вн ы х 
м ыс л и те лей 
XX века, одна-
ко его имя всё 
ещё мало что 
говорит широ-
кому читателю. 
И тем не менее его значение трудно пе-
реоценить. Весь прошлый век в интел-
лектуальном смысле прошёл под сенью 
авторитета Карла Маркса и Зигмунда 
Фрейда, но Жирар — историк литера-
туры и антрополог — смог бросить вы-
зов титанам и парадоксальным образом 
опроверг некоторые из их краеугольных 
тезисов. А именно — что человеческие 
желания возникают сами собой; что 
мы конфликтуем, потому что разные; 
и что религия — это причина насилия.

На самом деле всё наоборот, утверж-
дает Жирар. Желания возникают из под-
ражания другим (мы хотим что-то, пото-

му что это есть у другого, а не потому что 
нам на самом деле это нужно). Конфликт 
возможен там, где стороны одинаковы 
или похожи. И главное — религии в арха-
ичных обществах обладали важной со-
циальной функцией предотвращения 
столкновений. Даже жертвоприноше-
ния, несмотря на кровавую форму, были 
призваны остановить насилие.

Книга исследовательницы Синтии 
Л. Хэвен, ученицы и подруги Жира-
ра, может служить эффективным вве-
дением в его круг идей, но интересна 
и как жизнеописание. Рене Жирар вся-
чески подчёркивал, что прожил бедную 
на внешние события жизнь кабинетного 
учёного, а его построения слабо связа-
ны с фактами личной биографии, но Хэ-
вен довольно успешно это опровергает, 
выискивая неочевидные и любопытные 
детали. Среди прочего из монографии 
можно узнать, как Жирар чудом избе-
жал ареста в годы немецкой оккупации, 
стал (возможно) свидетелем суда Линча 
в Америке и стоял у истоков знаменито-
го театрального фестиваля в Авиньоне.

«МАНУСКРИПТ ВОЙНИЧА»

В популярной 
книжной серии 
«Страдающее 
Средневековье», 
р о д и в ш е й с я 
из одноимённо-
го шутливо го ин-
тернет-паблика, 
оп убл и кова н 
«Ма н ускри п т 
В о й н и ч а »  — 
одна из главных 
загадок эпохи рыцарей и крестовых по-
ходов. 200-страничный трактат на пер-
гаменте датируется XV веком и содер-
жит изображения загадочных растений, 
диаграмм и астрономических явлений, 
окружённые текстом на неизвестном 
языке. Над расшифровкой учёные бьют-
ся уже несколько столетий — но безу-
спешно. До сих пор нет даже консенсуса 
по главным вопросам: кто и зачем создал 
этот трактат, названный за отсутствием 
имени автора по фамилии коллекционе-
ра начала XX века Михаила-Вильфреда 
Войнича — первого известного облада-
теля манускрипта.

Подлинник хранится в библиотеке 
редких книг Йельского университета, 
сканированные страницы доступны 
онлайн, да и за пределами официаль-
ного сайта найти PDF-версию ману-
скрипта не составит труда. Но в изда-
нии АСТ каждая страница тщательно 
очищена от дефектов времени, бла-
годаря чему полноразмерные (на весь 
лист) изображения выглядят будто ил-
люстрации из дорогого альбома по ис-
кусству. Собственно, так и надо воспри-
нимать таинственный раритет сегодня. 
Раз мы не можем разгадать смысл рисун-
ков и пояснений к ним, почему бы просто 
не насладиться их красотой и буйством 
фантазии художника? Ну а развёрнутое 
предисловие медиевиста — соавтора 
«Страдающего Средневековья» Сергея 
Зотова — соединяет в себе основные све-
дения о «Манускрипте Войнича» и акту-
альные гипотезы научного сообщества.

«МУРНАУ»

Лотте  
Х. Айснер

Впервые на рус-
ском языке вы-
шел главный 
труд о Фридри-
хе Вильгельме 
Мурнау  — не-
мецком киноре-
жиссёре первой 
трети XX века, создателе легендарного 
немого хоррора «Носферату».

Биографиями гениев никого не уди-
вишь — всем великим посвящено мно-
жество монографий разного качества. 
Но почти 500-страничное исследование 
Лотте Хенриетты Айснер — вещь особая. 
Автор не просто киновед, но сооснова-
тель Французской синематеки и педагог 
таких мэтров, как Вернер Херцог, Фоль-
кер Шлёндорф и Вим Вендерс, который 
посвятил ей «Париж, Техас». За творче-
ством Мурнау она следила ещё при его 
жизни, отзываясь на премьеры заметка-
ми в берлинской газете «Фильм-курьер» 
(Айснер, кстати, называют первой жен-
щиной-кинокритиком). Позже немецкий 
экспрессионизм стал ключевой темой 
её научных интересов. Первое издание 
книги о Мурнау датируется 1964 годом, 
российская версия основана на немец-
коязычном тексте 1979-го (русский пе-
ревод Анны Чередниченко). И хотя с тех 
пор прошло уже несколько десятиле-
тий, ценность работы Айснер ничуть 
не уменьшилась.

Главное, что автор опирается на све-
дения, почерпнутые у непосредствен-
ных участников событий, и приводит 
множество архивных текстов, включая 
обширные цитаты из сценариев филь-
мов с пометками Мурнау. Но и собствен-
ный взгляд Айснер бесценен. Это для нас 
Мурнау — человек далёкого прошлого. 
Для неё он современник — Айснер была 
всего на восемь лет моложе своего героя. 
Так что книга, несмотря на некоторую 
сумбурность изложения, обладает убе-
дительностью живого свидетельства.

КНИЖНЫЕ НОВИНКИ

Николай Корнацкий, Сергей Уваров

выполнения регулярных рейсов 
из Москвы на египетские курорты, 
у других есть допуски для выполне-
ния только чартерных рейсов, за-
явил он.

С египетской стороны назначена 
не одна, а две компании — Egyptair 
и FlyEgypt, следует из материалов 
о двустороннем сотрудничестве 
с Египтом, размещенных на офици-
альном сайте Росавиации. Источ-

ник «Известий», близкий к Минтран-
су, не исключил, что к концу недели 
может быть назначен второй россий-
ский перевозчик, но не назвал ави-
акомпанию.

Источник «Известий» в Шере-
метьево сказал, что если «Россия» 
начнёт летать на курорты Египта, 
то рейсы авиакомпании будут об-
служиваться в терминале D, кото-
рый открылся 23 июля.

�� КОНКУРЕНТНОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО

Авиакомпания «Россия» выступа-
ет стратегическим партнёром туро-
ператора «Библио-Глобус», который 
и будет продавать авиаперевозку 
на курорты Египта в рамках пакетных 
туров, уверен собеседник «Известий» 
в туротрасли. С получением «Росси-
ей» частот для полётов в Египет ту-
роператор «Библио-Глобус» получит 
прямую, а не транзитную перевозку 
туристов в Хургаду и Шарм-эш-Шейх, 
отметил он.

Египет — бюджетное направление, 
его нельзя сравнивать с ОАЭ, где биле-
ты можно было продавать и по 150 тыс. 
рублей, добавил собеседник издания. 
По его словам, средний чек за неделю 
отдыха на двоих по системе «всё вклю-
чено» на курортах Египта составляет 
60 тыс. рублей в отеле с тремя звёзда-
ми, 80 тыс. рублей — в «четвёрке», 100–
120 тыс. — в «пятёрке».

В компании «Библио-Глобус» на за-
прос «Известий» не ответили.

�� ИСПОЛНИТЬ  
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

С учётом того, что границы закры-
ты, а туроператорам нужно до конца 
этого года успеть выполнить пере-
несённые обязательства перед тури-
стами, Египет стал бы хорошим вари-
антом для этого, сказал собеседник 
«Известий», близкий к крупному тур-
оператору.

— Однако если частоты достанут-
ся только одной авиакомпании, то со-
кратить обязательства перед тури-
стами за счёт их переноса с закрытых 
стран на египетские курорты сможет 
только один туроператор — тот, для 
которого данная авиакомпания яв-
ляется стратегическим партнёром, — 
отметил он.

21 июля глава Ростуризма Зари-
на Догузова сказала, что общий раз-
мер обязательств по турам за про-
шлый год перед туристами составлял 
44 млрд рублей, но сейчас он сокра-
тился до 7 млрд рублей. При этом обя-
зательства этого года, образовав-
шиеся в основном из-за закрытия 
авиасообщения с Турцией на три ме-
сяца, будут исполнены до конца года 
только на 70%.

Если бы частоты распредели-
ли, например, только авиакомпа-
нии «Аэро флот», то кресла на курор-
ты Египта оказались бы в свободной 
продаже и туроператоры смогли бы 
их выкупить, кто сколько успеет, ска-

зал собеседник, близкий к крупному 
туроператору.

�� ПОТЕНЦИАЛ ТУРПОТОКА

«Россия» повезёт туристов на сво-
их самых вместительных самолё-
тах — двухпалубных Boeing 747 (де-
вять машин в парке), в которых 
522 пассажирских кресла, в том чис-
ле 12 — в бизнес-классе, уверен со-
беседник «Известий» в туротрасли. 
По его словам, благодаря этим само-
лётам больше туристов сможет поле-
теть на курорты Египта при ограни-
ченном количестве частот. Никаких 
ограничений по типу эксплуатируе-
мых самолётов на маршрутах в стра-
ну у «России» нет, уточнил источник, 
близкий к Минтрансу.

Среди назначенных египетских 
перевозчиков самые вместительные 
самолёты эксплуатирует Egyptair — 
Boeing 777 (шесть машин) с 346 пас-
сажирскими креслами, из них 49 — 
в бизнес-классе. Таким образом, 
авиакомпаниями «Россия» и Egyptair 
в августе смогут улететь на курорты 
Египта максимум 28,5 тыс. туристов 
(из них 17,2 тыс. — «Россией»), а в сен-
тябре — 37,2 тыс. (из них 22,4 тыс. — 
российским перевозчиком).

Похожие цифры ранее озвучивал 
и вице-президент АТОР Дмитрий Го-
рин, который говорил, что до 30 тыс. 
российских туристов в месяц смо-
гут летать на курорты Египта. По его 
оценке, в лучшие годы страну посе-
щали 3 млн человек в год. При этом 
потенциал курортов Египта сей-
час, даже в несезон, составляет 100–
150 тыс. туристов в месяц, сказал экс-
перт. До конца этого года могло бы 
полететь до 1 млн туристов, если бы 
не было ограничительных квот и были 
бы разрешены чартерные рейсы, ска-
зал Дмитрий Горин «Известиям».

Дальнейшее решение об увели-
чении количества рейсов на курор-
ты Египта будет принято по резуль-
татам визита российской делегации 
в Египет для оценки эпидемиологи-
ческой обстановки, указал оперштаб 
23 июля. Комиссия Роспотребнадзо-
ра и Ростуризма вылетела на курор-
ты 27 июля, сказал «Известиям» ис-
точник в туротрасли. По его словам, 
уже 30 июля она закончит работать 
и предоставит оперштабу своё заклю-
чение. Исходя из этого оперштаб мо-
жет принять решение об увеличении 
провозной ёмкости, количества рей-
сов, городов вылета, о типе перевоз-
ок (чартерные, регулярные или грузо-
пассажирские), добавил собеседник.
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Воздушный Шарм
На курорты Египта может полететь только «дочка» «Аэрофлота»
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Олимпиада

«После первой тренировки по тхэквондо 
решила бросить гимнастику»
Серебряная медалистка Игр Татьяна Минина — о выборе вида спорта,  
условиях в Токио и жизни в родном Челябинске

Алексей Фомин

И з Токио 26 июля вернулась часть 
российской команды по тхэквондо, 

успешно выступившей на Олимпиаде. 
Бронзовый призёр в категории до 58 кг 
у мужчин Михаил Артамонов и заво-
евавшая серебро в категории до 57 кг 
у женщин Татьяна Минина приземли-
лись в Шереметьево. Через два часа по-
сле их прилёта первое в истории золо-
то России в этом виде спорта выиграл 
в категории до 80 кг Максим Храмцов. 
А на следующий день лучшим в самой 
тяжёлой категории — свыше 80 кг — стал 
Владислав Ларин.

После прилёта в Москву Татьяна Ми-
нина дала интервью «Известиям», в кото-
ром рассказала о бытовых условиях в То-
кио, жизни в Челябинске и проигранном 
финале американке Анастасии Золотич.

Трудно было готовиться к Олимпиаде в ус-
ловиях ковидных ограничений в Токио?

Нет, кстати. Мы до этого были в Ана-
мидзу на подготовительном и адапти-
рующем сборе. Это час лёта на самолё-
те от Токио. Тренировались там больше 
недели — десять дней. Там тоже каж-
дое утро сдавали тест на коронавирус. 
Поэтому, когда приехали в Олимпий-
скую деревню, ничего нового не уви-
дели. Мы также каждое утро сдавали 
этот тест. Все жаловались на картонные 
кровати. Но я вообще не поняла разни-
цы между обычной кроватью и картон-
ной. Всё было очень удобно. Не мяг-
ко, но я не очень люблю, когда кровать 
сильно мягкая. У меня был красивый вид 
с балкона — мне всё нравилось.

У России за прошлые 20 лет было четыре 
медали в тхэквондо на пяти Олимпиадах, 
сейчас столько же на одной. За счёт чего?

Ой, я не знаю. Конечно, надеюсь, что 
тхэквондо в России всё-таки развива-
ется, стремится вперёд. Спасибо Ана-
толию Константиновичу (Терехов, 
президент Союза тхэквондо России. — 
«Известия»), Иванову Вадиму Алексан-
дровичу (главный тренер сборной Рос-
сии. — «Известия»). Они организовали 
правильные тренировки и методы. В ре-
зультате у нас сейчас получается брать 
всё больше и больше медалей.

Вы могли выиграть финал у Анастасии 
Золотич?

Да, конечно. Шансы были одинако-
вые и у меня, и у неё. Просто я допусти-
ла пару ошибок. А она выступила чисто. 
И сыграла на моих ошибках. То есть вос-
пользовалась этим шансом.

Какие планы на следующий олимпий-
ский цикл?

В августе немного отдохну. И в прин-
ципе после этого сразу начну трениро-
ваться. Следующий цикл будет не такой 
длинный, как этот, — три года. То есть 
даже не стандартные четыре. Почему бы 
не попробовать отобраться на Олимпи-
аду в Париже, если будет такой шанс?

Со своим мужем Константином не пла-
нируете заводить ребёнка, пока Олим-
пиада не так близко?

Нет. А смысл? Для меня смысла 
нет заводить ребёнка сейчас и сидеть 
на сборах, если хочу дальше продолжать 
спортивную карьеру. На кого я оставлю 
ребёнка, если буду всё время проводить 
на тренировочных сборах?

Многие думают, что в вашем родном Че-
лябинске есть только хоккей. Как вы по-
пали в тхэквондо?

У нас, кстати, тхэквондо хорошо раз-
вито. Очень сильная школа олимпий-
ского резерва «Карё». Это один из силь-
нейших клубов в стране. Мне повезло, 
что попала именно туда, к своему тре-
неру Александру Петровичу Энсу. Из-

начально я занималась художественной 
гимнастикой. И волей случая пришла 
с подружкой к ней на тренировку просто 
посмотреть, её подождать. Мне тренер 
сказал: «Да ладно тебе, чего будешь си-
деть, пойдём, позанимаешься». Ответи-
ла: «Ладно, пойдёмте» (смеётся). И вышла 
после первой тренировки, сказала маме, 
что бросаю гимнастику, не хочу на неё 
ходить, перехожу в тхэквондо.

Мама пыталась переубедить?
Она не пыталась меня переубедить, 

но не хотела, чтобы я переходила в тхэк-
вондо сразу так резко. Потому что я уже 
шесть лет занималась художественной 
гимнастикой — с четырёх до десяти 
лет. После этого перешла в тхэквондо. 
Но тренер сказал, что после гимнастики 
у меня, конечно же, хорошая растяжка 
и подходящие данные, что я быстро все-
му учусь и из меня, скорее всего, полу-
чится хороший тхэквондист. И не про-
гадал.

О Челябинске ходят стереотипы как 
о жёстком городе, где небезопасно хо-
дить по улицам. Вам приходилось при-
менять навыки в связи с этим?

Нет, вообще ни разу не использова-
ла тхэквондо вне зала, где-то на улице. 
Не приходилось. Да и вообще мне кажет-
ся, что такие разговоры о Челябинске — 
не более чем стереотип. Я привыкла 
такое слышать, но город меняется, раз-
вивается. Да, когда прилетаешь в аэро-
порт, видишь, что там стоят заводы. 
Но в самом городе и чуть подальше, 
в моём районе или центре, там ничего 
такого нет. Город как город. Сейчас цве-
точки везде — всё красиво (улыбается).

Проживающий в Челябинске серебря-
ный призёр чемпионата мира 2019 года 
по спортивной ходьбе Василий Мизинов 
тоже поехал на Олимпиаду в Токио. Об-
щаетесь с ним?

Да, общаемся. Ещё должен был ехать 
Тимур Моргунов, прыгун в высоту (уро-
женец города Копейска Челябинской 
области. — «Известия»). Но легкоатлетам 
сейчас тяжело получить нейтральный 
статус. Он получил, но поздно и не смог 
поехать в Токио. А вот Вася Мизинов до-
брался. 

Дмитрий Гарин 

Э та неделя пока волшебно складыва-
ется для сборной России на Олим-

пиаде в Токио. После суперуспешного 
понедельника завершился ещё более 
крутой вторник. Рано утром по москов-
скому времени случилось историческое 
событие: первая победа России в плава-
нии за 25 лет. Больше того, получился на-
стоящий победный дубль: 100 м на спине 
выиграл Евгений Рылов, у Климента Ко-
лесникова — серебро. Наших парней раз-
делили всего 0,02 секунды. А уже ближе 
к окончанию соревновательного дня зо-
лотой запас нашей сборной пополнили 
тхэквондист Владислав Ларин (тхэквон-
до становится нашей коронной дисци-
плиной!) и женская сборная по спортив-
ной гимнастике, которая обошла США 
в многоборье. Впервые в истории рос-
сийского спорта. Также во вторник вновь 
отличились стрелки. Свою вторую медаль 
Игр-2020 завоевала Виталина Бацараш-
кина (серебро в дуэте с Артёмом Черно-
усовым), а бронзу буквально выгрызли 
Юлия Каримова и Сергей Каменский (со-
ревнование смешанных команд в стрель-
бе из пневматической винтовки с 10 м).

�� 0,5 СМ

После Игр-1996 в Атланте, где блистал 
Алексей Немов, у России не было побед 
в командных соревнованиях у гимнастов. 
Столько же — четверть века — золотых 
медалей не было в плавании, со времён 
не менее великого Александра Попова. 
И теперь эта 25-летняя стена неудач сло-
мана. В понедельник Нагорный и компа-
ния обошли Японию и Китай, а во втор-
ник чудо совершили Рылов и Колесников.

В финале 100  м на спине Рылов 
и Колесников сражались между со-
бой с первых метров. Климент, сприн-
тер по природе, выигрывал после перво-
го полтинника. Евгений, гений тактики 
и раскладки по дистанции, выдал всё 
лучшее на втором.

— Я перебрал. Шёл на пределе, практи-
чески за гранью. Ещё мгновение — и Кли-
мент бы «съел» меня, — рассказывал 
счастливый победитель после заплыва. — 
Испытываю очень крутые ощущения! 
Раньше американцы никогда не прои-
грывали спину, а тут мы вдвоём забира-
ем у них первые два места.

Американец Райан Мёрфи, на которо-
го все делали ставки, остался третьим. 
А наших ребят разделили всего 0,02 се-
кунды. Хронометристы рассказывали, 
что 0,04 секунды — это один сантиметр. 
Получается, Рылова и Колесникова раз-
делили 0,5 см. Вот она, цена олимпийско-
го золота.

— Проигрывать столько безумно обид-
но, — не стал отрицать Климент Колесни-
ков. — Но главное, что мы никого не про-
пустили.

Впереди у Климента 100 м кролем, 
а у Рылова — 200 м на спине. Цель у обо-
их только одна — золото. И это абсолют-
но реально.

�� КОСМОС ОТ 16-ЛЕТНЕЙ 
ЛИСТУНОВОЙ

Если триумф мужской команды в спор-
тивном многоборье накануне был отно-
сительно предсказуем — наши гимна-
сты всё-таки действующие чемпионы 
мира, то от девушек победы не ожидал 
никто. Самая опытная в нашей команде — 
21-летняя Ангелина Мельникова. Также 

в составе две 16-летние юниорки: Вик-
тория Листунова и Владислава Уразова. 
Лилии Ахаимовой 24, но для неё это де-
бют на Играх, а в личных соревнованиях 
она ни разу не брала медали на крупных 
турнирах. Так что расклады были точно 
не в нашу пользу. Повторение результа-
та Рио-2016 — второе место вслед за США 
с неподражаемой Симоной Байлз — счи-
талось пределом мечтаний.

Если в команде Байлз, то с американ-
ками бороться бесполезно — это аксио-
ма последних пяти-шести лет. Но в Токио 
Симона явно не в своей тарелке. Не впе-
чатлила в квалификации на отдельных 
снарядах, а в командном многоборье, 
похоже, получила травму. На первом же 
снаряде четырёхкратная олимпийская 
чемпионка допустила ошибку, а потом 
и вовсе переоделась в тренировочный 
костюм. Стало ясно, что она завершила 
своё выступление.

Наши девчонки получили уникаль-
ный шанс. Без Байлз американки пре-
вратились просто в хорошую команду. 
Сильную, но отнюдь не непобедимую. 
В отсутствие Симоны лидерство на себя 

взяла 18-летняя Сунина Ли, но её пре-
восходных выступлений хватило толь-
ко на то, чтобы отыграть у россиянок 
совсем немного. Перед бревном наши 
девушки выигрывали уверенные 2,5 бал-
ла. А вот дальше начались нервы.

Первой упала Уразова, за ней и Мель-
никова. Последней на бревно у нас вы-
шла 16-летняя Виктория Листунова — са-
мая молодая не только в этой команде, 
но и вообще в российской сборной в То-
кио. И от неё зависело, будут у нас ещё 
шансы на золото или нет. И Виктория вы-
стояла! Именно её шикарные баллы по-
зволили нам остаться в игре. Перед воль-
ными упражнениями мы выигрывали 
у американок символические 0,8 балла.

В вольных упражнениях Листуно-
ва поймала кураж и вновь была велико-
лепна, а жирную точку в соперничестве 
с американками поставила Мельникова. 
Она была так уверена в себе, что даже 
не выражала никаких эмоций после 
объявления результатов. Впрочем, как 
и остальные наши девушки.

— Пока не могу описать словами, 
не могу поверить в то, что произошло, — 

сказала журналистам Виктория Листу-
нова. — Мы не так громко радовались 
относительно масштаба этой побе-
ды, но мы просто не поверили до кон-
ца. Мы настолько выложились, что сей-
час все стоять уже просто не могут. Что 
уж говорить, у нас мысли даже путают-
ся. Мы правда максимально выложились, 
именно эмоционально. После квалифи-
кации на нас обрушился такой эмоцио-
нальный момент, потому что мы поняли, 
что это возможно. Мы правда боролись 
за золото сегодня. До этого мы боролись 
только за серебро и бронзу. А сегодня 
именно за золото, и этот момент эмоци-
онально давил. Сейчас все опустошены. 
Признаюсь, что нас очень воодушевила 
вчерашняя победа ребят.

�� ЛАРИН ЗАКРЫЛ ВОПРОС

Великолепное выступление сборной 
России по тхэквондо в Токио закончи-
лось золотой медалью 25-летнего Вла-
дислава Ларина в самой тяжёлой ве-
совой категории — свыше 80 кг. Как 
и Максим Храмцов днём ранее, Ларин 
не испытал никаких трудностей и под-
твердил статус первого номера миро-
вого рейтинга. Сначала он разобрался 
с представителем Тонга Питой Тофато-
фуа (24:3), затем вынес словенца Ивана 
Трайковича (16:3), а в полуфинале смял 
китайца Хонгуй Суя (30:3).

В финале его ждал македонец Деян 
Георгиевски — главная сенсация олим-
пийского турнира по тхэквондо. 39-й но-
мер рейтинга убрал со своего пути сра-
зу двух потенциальных претендентов 
на золото — кубинца Рафаэля Альбу 
в 1/8 финала и корейца Ин Ке-дона в по-

луфинале. Своим выходом в финал Геор-
гиевски перевыполнил все мыслимые 
и немыслимые планы, поэтому на реша-
ющую схватку македонец вышел без ка-
кого-либо давления. Он дрался в своё 
удовольствие. В итоге после второго 
раунда Ларин вёл 9:7 — очень скользкое 
преимущество.

Но в начале заключительной двух-
минутки Влад выбросил великолепный 
хай-кик, а затем добавил ещё несколь-
ко очков ударами ногой в корпус. Это 
позволило установить окончательный 
счёт — 15:9.

— Мы брали во внимание опыт пре-
дыдущих Олимпийских игр, где уже 
случалось, что далеко проходили 
люди, от которых этого вообще никто 
не ожидал, — сказал Ларин на пресс-
конференции. — Когда Деян дошёл до фи-
нала, мы подготовили геймплан, я вышел 
с чётким пониманием, что от меня требу-
ется. Когда оставалась минута и я вёл два 
балла, то отлично понимал, что нужно 
делать. Можно так сказать — я был боль-
ше готов к победе, чем мой оппонент.

Так у России появилось второе золото 
в тхэквондо. Это что-то из области фан-
тастики. До Токио у нас вообще не было 
наград высшего достоинства на Играх 
в этом виде спорта.

Второе золото могла выиграть 
во вторник и Виталина Бацарашки-
на. Но ещё раз чуда не случилось. Если 
в личном турнире последний выстрел 
из пневматического пистолета принёс 
ей победу, то здесь они в дуэте с Ар-
тёмом Черноусовым чуть дрогнули 
именно в последней попытке. Это по-
зволило сборной Китая опередить нас 
на финише.

Потерянные связки
Гандболистки неудачно начали защиту титула

Тимур Ганеев 

Н а Олимпиаде в Токио Россию пред-
ставляют сразу семь сборных 

в игровых видах спорта. В Рио было все-
го четыре, а с медалями Игры-2016 по-
кидали женские команды по гандбо-
лу (золото) и водному поло (бронза). 
В Лондоне-2012 был идентичный по-
казатель. На шесть команд — золото 
в мужском волейболе и бронза у ба-
скетболистов. В этот раз есть все шан-
сы взять больше двух подиумов, хотя 
не у всех получился яркий старт. Напри-
мер, гандболистки начали защиту титу-
ла с ничьей против Бразилии и оглуши-
тельного поражения от Швеции. Зато 
радуют баскетбольные дружины. В но-
вом олимпийском виде — баскетболе 
3х3 — мужская и женская команды до-
брались до полуфиналов.

�� ДОЛГО ЗАПРЯГАЯ

Неудачный старт гандболисток стал 
неприятным сюрпризом. Казалось, 
что команда во главе с Анной Вяхире-
вой, Дарьей Дмитриевой и Анной Сень 
стала только сильнее за прошедшие 
пять лет. Да, неудачное выступление 
на чемпионате Европы-2020, где девуш-
ки под руководством Амброса Мартина 
не смогли выйти в полуфинал, немно-
го насторожило. Но уверенная победа 
в олимпийской квалификации вновь 
вернула россиянкам статус одних 
из главных фавориток турнира.

Но пока в Токио не складывает-
ся. Неожиданную ничью с Бразилией 
(24:24) можно было списать на старто-
вую нервозность и огромное количе-
ство нереализованных моментов. А вот 
разгром от Швеции — это уже очень 
тревожно. Минус шесть в первом тай-
ме (9:15), а дальше становилось только 
хуже, и в какой-то момент разница ста-
ла двузначной. Больше всего расстро-
ило то, с каким смирением девушки 
и тренерский штаб воспринимали эту 
победу шведок. Как будто это норма.

Пока наша команда неубедитель-
на в защите и совсем не феерит в ата-
ке. Возможно, тренеры перебрали с на-
грузками. Если так, то девушки должны 
разбегаться ближе к решающим мат-
чам. Главное теперь — попасть туда. 
Потому что сейчас с одним набран-
ным баллом мы в самом хвосте груп-
пы. Каким-то утешением может быть 
то, что лидируют наши обидчицы. 

Шведки разгромили испанок, а теперь 
вот и сборную России. Они явно на са-
мом пике уже сейчас.

В оставшихся матчах надо обяза-
тельно обыгрывать Венгрию, а так-
же брать очки с Францией и Испанией. 
Сделать это будет непросто. Францу-
женки — финалистки последнего Евро, 
а испанки — последнего ЧМ. А нам ведь 
в идеале нужно выходить из группы 
не с четвёртого места. Иначе почти на-
верняка попадём под главного фавори-
та — Норвегию — уже в четвертьфина-
ле. По тому, как всё пока складывается, 
этого совсем не хочется.

�� В АВАНГАРДЕ 3Х3

Гораздо лучше складываются дела 
в баскетболе 3х3 — новой олимпий-
ской дисциплине. Российские девуш-
ки гарантировали себе место в топ-
2 по итогам группового этапа (все 
восемь участников турнира уже сыг-
рали друг с другом) и получили прямую 
путёвку в полуфинал. Там мы сыграем 
с китаянками, которых уже один раз 
разгромили в Токио (19:9).

— Китаянки мощно выглядят в То-
кио, — подчеркнул в интервью «СЭ» ге-
неральный менеджер сборной России 
Игорь Кочарян. — Чуть не обыграли 
США, это очень обученная команда, 
действующие чемпионки мира. Но по-
следний день соревнований есть по-
следний день. У нас амбициозные де-
вушки, горячие. Попробуем удачно 
выступить. По большому счёту нам 
не важно, с кем играть. Япония, Фран-
ция, Китай, США. Главное — заботить-
ся о своём психическом и физическом 
состоянии. С тренером проведём ска-
утинг будущего соперника, подумаем 
над взаимодействиями. Мы ещё не всё 
показали в Токио. Постараемся удивить.

Путь мужской сборной был гораздо 
сложнее. На групповом этапе мы заня-
ли только пятое место (3 победы/4 по-
ражения). За попадание в топ-4 нам при-
шлось играть дополнительный матч 
с Нидерландами, которым мы уже про-
игрывали в Токио (15:18). Причём делать 
это пришлось через несколько часов по-
сле разгрома от Сербии. Но подопечные 
Владимира Агабабьяна вырвали победу 
у топ-сборной и продолжают сражаться 
за медали. Правда, в полуфинале вновь 
придётся встретиться с Сербией, в со-
ставе которой выступает лучший игрок 
мира по баскетболу 3х3 Душан Булут.

— Хочу снять корону с головы сер-
бов, — признался журналистам Влади-
мир Агабабьян. — На мой взгляд, они 
себя ведут неправильно. За игру с сер-
бами стыдно. Получилось как получи-
лось. Бились, старались, но не получи-
лось. Завтра другой день и другая игра. 
Будем исправляться. Нидерланды по-
бедили тупо за счёт характера и жела-
ния. Мы хотели. Для этого мы все уми-
рали на тренировках. Столько людей 
положило силы, чтобы мы здесь оказа-
лись. Мы не можем их подвести. Глав-
ное — биться и умирать за каждый мил-
лиметр этой площадки.

�� РЕАБИЛИТАЦИЯ БУЗАТО?

В водном поло россиянки выиграли 
у Китая в суперрезультативном матче 
(18:17), а во вторник сыграли вничью 
с Венгрией (10:10). В целом впечатления 
от игры команды пока неоднозначные. 
Хотя ещё в Москве наставник команды 
Александр Гайдуков обещал использо-
вать групповой этап как полигон для 
подготовки к четвертьфиналу, кото-
рый назвал главным матчем на турни-
ре. Впереди у нас самая сложная игра 
в группе — против США (30 июля) — без-
оговорочных фавориток.

Женская волейбольная сборная 
остаётся непредсказуемой. После су-
хого поражения от Италии россиянки 
одолели аргентинок с тем же счётом, 
проиграв в трёх сетах всего 47 очков. 
Главными действующими лицами 
на площадке были многоопытная На-
талия Гончарова (17 очков) и 17-летняя 
Арина Федоровцева (12).

Правда, выйти из группы подо-
печным Серджо Бузато будет очень 
непросто. Надо постараться выи-
грать два матча из трёх. В соперни-
ках Китай, Турция и США. В послед-
ние  годы в очных играх китаянки 
практически не оставляли нам шан-
сов, но в первом туре безусловные фа-
воритки сенсационно были биты Тур-
цией (0:3). С американками мы очень 
неплохо провели игру в Лиге наций 
и на первом турнире Серджо Бузато, 
Кубке мира-2019. Те матчи мы уступи-
ли, но в равной борьбе. Пришло время 
брать реванш.

Российские волейболисты взяли 
уверенный старт в столице Японии — 
Максим Михайлов и компания доби-
лись уверенных побед над Аргентиной 
и США с одинаковым счётом 3:1.
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Российская команда  
выдала две исторические  
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